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Филологи ПетрГУ собирают диалекты карельских помо-
ров более 60 лет, и год назад с помощью гранта главы 
Карелии создали под них электронную базу и хрестоматию 
«Живое слово карельского Поморья» 

В нее вошел материал из сотен экспедиций в Кемский и 
Беломорский районы, все, что карельским ученым удалось 
собрать с 1960-х годов до сегодняшнего дня. Там представлены 
текстовые, аудио– и видеоматериалы, которые можно найти по 

определенным параметрам, например, по году записи, соби-
рателю, месту и теме. Ученые хотели собрать текстовую базу 
данных, которую можно пополнять после новых марафонов 
и экспедиций.

Для научного сообщества, а также тех, кто незнаком 
с компьютером, студенты и работники ПетрГУ создали 
печатную хрестоматию «Живое слово карельского Помо-
рья». В ней представили диалекты карельских поморов с 

фонетическими транскрипциями, чтобы было понятно, как 
они звучат. Книга стала популярной в библиотеках и музеях 
республики, количество желающих ее получить превышает 
небольшой тираж в 90 экземпляров. В планах ученых – соз-
дать хрестоматии по Заонежью и Прионежью, деньги на 
издание книги исследователи получили благодаря конкурсу 
грантов главы Карелии.

(Окончание на 7-й стр.)

Что такое «ветер в зубы»?
В Карелии сохраняют речь поморов
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НА СТАБИЛЬНО РАБОТАЮЩЕЕ ПРЕДПРИЯТИЕ 
В ЦЕХ РАСПИЛОВКИ КРУГЛОГО ЛЕСА 

ТРЕБУЮТСЯ РАБОТНИКИ 

Тел. 8-921-455-74-64

 Зарплата сдельная – 60 000 рублей. 
Официальное оформление. 

Возможно проживание 
и доставка до предприятия. 
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На закладке капсулы нового заводаБелопорожские ГЭС должны 
ввести в строй в этом году

Секретарь Совбеза РФ Николай Патрушев с полномочным 
представителем президента в Северо-Западном федеральном 

округе Александром Гуцаном и главой Карелии Артуром 
Парфенчиковым провел совещание с представителями 
ООО «Норд Гидро-Белый порог» по строительству двух 

гидроэлектростанций на реке Кемь
Установленная мощность каждого из 

энергообъектов – 24,9 МВт.
Строить малые ГЭС в Кемском районе 

начали в 2016 году. Ряд сложных инженер-
но-технических и организационных задач 
повлиял на сроки завершения работ. Николай 
Патрушев заявил, что совместными усилия-
ми удалось выйти на завершающую стадию 
строительства Белопорожских ГЭС.

– При поддержке Минэнерго России прод-
лен срок реализации проекта. Урегулированы 
вопросы финансового обеспечения заверше-
ния строительства. Весной этого года объект 
успешно выдержал испытание беспрецедент-
ным паводком. Получено подтверждение 
возможности ввода Белопорожской ГЭС-1 

в эксплуатацию на пониженном напоре, – 
сообщил секретарь Совбеза России. 

Николай Патрушев обратил внима-
ние на необходимость запуска объекта в 
2023 году и важности обеспечения безопас-
ного и эффективного функционирования 
плотины и станций.

Проект строительства Белопорожских 
ГЭС стал первым проектом на территории 
России, финансирование которого проходит 
под эгидой Нового банка развития БРИКС. 
Инвестором в акционерный капитал проекта 
выступает РФПИ совместно с иностранными 
партнерами в лице ведущих ближневосточных 
суверенных фондов, китайская государствен-
ная корпорация SINOMЕC.

Все идет по графику
Николай Патрушев обратил внимание на точное соблюдение 
сроков строительства важных промышленных предприятий 

в Петрозаводске
Секретарь Совбеза Николай Патрушев находился с рабочей поездкой в карельской 

столице. Он посетил строительные площадки цифровой верфи и завода газобетона. Патру-
шев отметил, что нет никаких сомнений в том, что все строящиеся объекты, которые он 
увидел, будут завершены в срок.

Предприятие ООО «КСМ Газобетон» расположится в Северной промзоне на Заводской 
улице. Мощность производства составит 50 тыс. куб. м бетонных изделий для строительства 
в год. Объем инвестиций в реализацию проекта – 800 млн рублей. Заранее закладывается 
возможность в дальнейшем увеличить мощности предприятия в два раза. Автоклавный 
газобетон широко используют при строительстве. 

Николай Патрушев принял участие в торжественной церемонии закладки памятной 
капсулы на месте будущего завода.

Запустить завод планируют к концу 2024 года. На базе производства создадут 42 рабочих 
места. За первые пять лет деятельности предприятия специалисты прогнозируют почти 
164 млн рублей налоговых отчислений в региональный бюджет.

Онежский судостроительно-судоремонтный завод занят созданием первой в стране 
цифровой верфи. Проект станет прототипным решением для всей отечественной отрасли 
судостроения. 

На новом объекте предусмотрено внедрение средств автоматизации и роботизации 
производства, новейших систем качества, организация работы интегрированной информа-
ционной системы цифрового управления. Это позволит увеличить мощности по обработке 
металла в корпусообрабатывающем производстве до 10 тысяч тонн в год.

– Работы и поставки идут в графике, уже в декабре полностью будет закрыт тепловой 
контур объекта, – заверил руководитель завода Владимир Майзус. – После ввода пред-
приятия в эксплуатацию сможем трудоустроить 1160 человек.

– Существует уверенность в том, что объект будет сдан в эксплуатацию в соответствии 
с планом, – отметил на совещании Николай Патрушев. – Это же касается и завода по про-
изводству газобетона.

Николай Патрушев: 
«Экономика Карелии выстояла» 

Секретарь Совета безопасности России провел совещание 
по вопросам обеспечения национальной безопасности 
и социально-экономического развития приграничной 

Карелии в новых условиях 
Как отметил Николай Патрушев, введен-

ные санкции сказались на показателях эко-
номики региона, однако республика сумела 
преодолеть трудности.

– Экономика Карелии выстояла благо-
даря экономическому потенциалу, создан-
ному совместными усилиями федеральных 
и региональных органов власти. 

По итогам 2022 года в республике отме-
чен рост инвестиций в основной капитал, 
создано 11 тысяч рабочих мест, увеличен 
ассортимент продукции, удалось переори-
ентировать рынки сбыта. 

Николай Патрушев подчеркнул, что раз-
витие республики необходимо продолжить, 
уделив особое внимание ее приграничным 
территориям.

– Важно принять дополнительные меры 
по развитию приграничных районов, ускорить 
строительство в них транспортной, социаль-
ной, информационной и телекоммуникаци-
онной инфраструктуры. 

В условиях экономических санкций и 
дефицита бюджета особую значимость для 
Карелии имеет федеральная поддержка. Пол-
пред президента Александр Гуцан считает 
необходимым ее продолжение: 

– Важно продлить сроки действия феде-
ральных программ, включив в них новые 
мероприятия, направленные на развитие 
экономики республики и ее приграничных 
территорий. 

Глава Карелии Артур Парфенчиков попро-
сил Николая Патрушева помочь в продлении 
Индивидуальной программы социально-эко-
номического развития республики с выде-
лением 5 млрд рублей. 

– Сегодня Карелия уже не соответствует 
критерию отнесения региона с низким уров-
нем социально-экономического развития, в 
то же время геополитическая ситуация, а 
именно приграничное положение, требует 
ускоренного социально-экономического раз-
вития, создания новых объектов инфраструк-
туры и жилищно-коммунального хозяйства, 
реализации социально-культурных проектов, 
– отметил Парфенчиков.

Глава Карелии также предложил создать 
государственную межведомственную комис-
сию по вопросу размещения на территории 
республики армейского корпуса. 

Военные бункеры в Беломорске 
превратят в музейные экспозиции

Также музею Карельского фронта подарят технику времен 
Великой Отечественной войны

Два бункера вблизи музея Карельского 
фронта в Беломорске восстановят для раз-
мещения экспозиций. Инициативу республи-
канского правительства поддержал секретарь 
Совбеза Николай Патрушев, который посетил 
район вместе с полпредом по СЗФО Алек-
сандром Гуцаном и главой региона Артуром 
Парфенчиковым. Кроме этого, в фонды музея 
передадут образцы военной техники тех лет.

Правительство республики выделило 
3 млн рублей на разработку проектно-смет-
ной документации. Как сообщил один из 
сотрудников музея, бункеры построили в 
1942–1943 годах из бетона и железнодо-
рожных рельсов. В одном из них находился 

командный пункт, а в другом – санчасть. 
Предположительно, там также распола-
гался узел связи.

Зампремьера республики по социальной 
политике Лариса Подсадник отметила, что 
музей Карельского фронта бьет рекорды 
посещаемости и пользуется спросом как 
у местных жителей, так и у гостей города.

Музей Карельского фронта открылся 
в день освобождения Карелии от финских 
захватчиков – 30 сентября 2020 года. Это един-
ственный в России музей, который рассказы-
вает о конкретном фронте. Он расположен 
как раз там, где с декабря 1941 по ноябрь 
1944 год располагался его штаб.

На строительстве цифровой верфи
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15 троллейбусов передадут Петрозаводску 
из Санкт-Петербурга

Электротранспорт позволит заменить 10 старых машин 
на линиях города

Губернатор Санкт-Петербурга Александр 
Беглов поддержал обращение главы Каре-
лии Артура Парфенчикова о безвозмездной 
передаче Петрозаводску 15 троллейбусов. 
Об этом на странице в соцсети сообщила 
и. о. мэра карельской столицы Инна Колых-
матова. Эти машины не исчерпали норма-
тивный моторесурс и находятся в удовлет-
ворительном техническим состоянии.

«На днях представители ПМУП «Город-
ской транспорт» выезжали в Санкт-Петербург, 
побывали в нескольких депо и осмотрели 
троллейбусы, которые могут быть нам предо-
ставлены. Сразу скажу, машины не новые, но 

это современный транспорт, его состояние 
хорошее. Городу он сейчас крайне необхо-
дим, так как позволит заменить на линиях 
10 старых машин, которые уже отработали 
свой срок и просто морально устарели. В 
любом случае мы их должны вывести из 
эксплуатации и теперь им будет замена», – 
отметила Инна Колыхматова.

 В прошлом году при поддержке правитель-
ства Карелии для Петрозаводска приобрели 
21 новый троллейбус, а в 2024 году по нацпро-
екту «Безопасные и качественные дороги» 
в город поставят еще 27 единиц электро-
транспорта.

Запущен процесс создания Министерства 
промышленности и торговли 

Новое ведомство поможет продвижению продукции региона 
на внутреннем и внешнем рынках

Министерству передаются функции по 
реализации промышленной политики и 
регулирования торговли, регулирования 
производства и оборота этилового спирта, 
алкоголя и спиртосодержащей продукции 
и содействию развития конкуренции. От 
Минприроды министерству перейдут 
функции по проведению госполитики в 
сфере лесопромышленного комплекса, 
от Минсельхоза – в сфере производства 
пищевых продуктов, от Минстроя – в 
сфере промышленности строительных 
материалов.

Минпромторг будет проводить лицен-
зирование и региональный государствен-
ный надзор в области розничной продажи 
алкоголя и спиртосодержащей продукции, 
вести разработку стратегии развития лесопро-
мышленного комплекса, содействия добро-
вольному проведению лесной сертификации 
для повышения конкурентоспособности лесо-
промышленной продукции, организовывать 
мероприятия по обеспечению схем поставок 
древесного сырья на региональные перера-
батывающие предприятия.

Существующее министерство экономи-
ческого развития и промышленности будет 
преобразовано в министерство экономиче-
ского развития.

Вице-премьер по вопросам экономики 
Дмитрий Родионов подчеркнул, что раз-
деление сфер деятельности министерств 
вызвано требованием времени и необходи-
мостью более тесно взаимодействовать с 
федеральным центром по линии аналогич-
ных федеральных министерств, а именно, 
Минпромторга и Минэкономразвития.

– Штат сотрудников региональных 
ведомств не претерпит увеличения, в новом 
министерстве будет работать 18 человек. 
Функции между двумя структурами чет-
ко разграничены и позволят специалистам 
продолжать и совершенствовать работу по 
вверенным им направлениям, – сообщил 
Дмитрий Родионов. – Главным итогом пре-
образования должны стать своевременно 
принятые управленческие решения регио-
нального уровня по организации производ-
ства и торговли, продвижению продукции 
региона на внутреннем и внешнем рынках. 
Минэкономразвития продолжит тесное вза-
имодействие с хозяйствующими субъекта-
ми и инвесторами для создания еще более 
комфортных условий для их эффективной 
работы в Карелии. 

Документы для функционирования 
министерства будут подготовлены до 
1 сентября. 

Средняя зарплата в Карелии превысила 
66 тысяч рублей

Такие данные привели специалисты Карелиястата 
за май этого года

Средняя зарплата в Карелии за май этого года составила 66 182,3 рубля. Об этом 
сообщил Карелиястат.

По сравнению с прошлогодним маем зарплата выросла на 11,8%, при этом ее реальный 
размер в зависимости от покупательной способности увеличился на 10%.

Больше всего в Карелии заработали сотрудники предприятий по добыче полезных 
ископаемых. Их зарплата составила 102 639,2 рубля. Следом идут сотрудники страховой и 
финансовой деятельности – 84 310,8 рубля. Замыкает тройку лидеров сфера обеспечения 
электроэнергией, газом и паром кондиционирование воздуха – 80 289,9 рубля.

Самая маленькая зарплата относится к административной деятельности – 
41 353,8 рубля.

Средняя зарплата за апрель составила 61 112,7 рубля.

В республике началась 
подготовка к новому 

отопительному сезону
Глава Карелии дал поручение специалистам Минстроя собрать 

информацию по жалобам на отопление за прошлый сезон
Артур Парфенчиков прямой эфир «ЦУР 

объясняет» с министром строительства 
Виктором Россыпновым начал с вопро-
сов подготовки к новому отопительному 
сезону.

– Сегодня у нас состоялось заседание шта-
ба по подготовке к отопительному сезону 
в Карелии. Наша задача – подготовить не 
только общую систему, но и проверить каж-
дый многоквартирный дом. Я дал поручение 
специалистам Минстроя собрать информа-
цию, провести мониторинг по тем домам, от 
жителей которых поступали жалобы на ото-

пление в прошлом сезоне. У всех возникали 
разные проблемы, где-то был жаде перетоп, 
не была отрегулирована подача тепла. Если 
у вас есть проблемы, то обращайтесь в Мин-
строй, к Виктору Россыпнову, в ЦУР, в свои 
муниципалитеты. Эти вопросы надо решать 
вместе, – обратился к жителям Карелии глава 
региона.

Парфенчиков отметил, что в прошлом 
году удалось снизить число аварий на систе-
мах отопления на 24 процента. Результат, по 
его оценке, хороший, но впереди еще много 
работы.

Очередной этап переселения 
из аварийного фонда 

завершится на два года 
раньше

Сейчас в республике более миллиона квадратных метров 
аварийного жилья

Карелия завершает очередной этап 
программы переселения из аварийного 
жилья на два года раньше, чем было уста-
новлено федеральными требованиями. 
Об этом в эфире «ЦУР объясняет» рассказал 
глава Карелии.

– В рамках программы по расселению 
из аварийного фонда мы должны сдать 
160 тысяч квадратных метра жилья. И 
завершить строительство до 31 декабря 
2025 года. Но мы идем опережающими тем-
пами. И закроем эту программу в декабре 
2023 года. Карелия занимает четвертое место 
в России по количеству квадратных метров 
аварийного жилья на человека. Сейчас у нас 
в республике более 4 000 аварийных домов. 
Мы уже были с Виктором Россыпновым в 
федеральном центре и готовим следующую 
программу по расселению. И начинать ее 
нужно уже в 2024 году, – рассказал Артур 
Парфенчиков.

Новая программа по расселению из ава-
рийного фонда, по мнению руководителя 
региона, должна быть более адресной. В пер-
вую очередь новое жилье должны получить 

льготные категории, к ним теперь относятся 
и участники СВО.

– Нас спрашивают в эфире о том, как из 
аварийного дома в Пудоже переехать по про-
грамме в новую квартиру в Петрозаводске. По 
законодательству мы должны предоставить 
новое жилье в том населенном пункте, где 
проживает человек в аварийном доме. Но 
есть исключения. Например, по медицинским 
показаниям. Если человеку необходима такое 
медицинское обслуживание, которого нет в 
том месте, где он сейчас живет, то мы можем 
его переселить в Петрозаводск. Все это реша-
ется в индивидуальном порядке, – уточнил 
министр строительства Виктор Россыпнов.

Министр рассказал, что уже началась 
работа с фирмами-застройщиками, которые 
строят качественно и готовы работать по этой 
госпрограмме в Карелии. Пока план новой 
программы не утвержден, застройщики сде-
лают проектную документацию за свой счет.

Напомним, что в следующий этап рас-
селения попадут граждане, чьи дома были 
признаны аварийными с 2017 по декабрь 
2021 года.
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Карелия добилась права на бесплатные 
земельные участки для рабочих

Совет Федерации одобрил закон о бесплатных участках, 
инициированный парламентом Карелии

Регионы страны смогут определять сво-
ими законами списки рабочих профессий, 
представители которых получат право на 
бесплатные участки для ИЖС. Такой закон, 
внесенный Законодательным Собранием 
Карелии, Совет Федерации одобрил 28 июля.

Авторами федеральной инициативы, 
напомним, выступили депутаты парламента 
республики Ольга Шмаеник, Элиссан Шанда-
лович и Илья Раковский. Закон на заседании 
Совета Федерации представил сенатор от 
Карелии, член комитета по аграрно-продо-
вольственной политике и природопользова-
нию Игорь Зубарев.

– Он дает право субъектам самими уста-
навливать перечень профессий, работа по 
которым даст право на получение земельных 
участков в безвозмездное пользование. По 
истечении пяти лет со дня предоставления 
земельного участка в безвозмездное пользо-
вание гражданину гарантируется предостав-
ление земельного участка в собственность 
бесплатно, – отметил сенатор.

Соответствующие поправки внесены в 
Земельный кодекс РФ. После сессии Совета 

Федерации документ поступит на подпись 
Президенту России.

– Карелия добилась права на бесплатные 
земельные участки для рабочих, – подытожил 
Игорь Зубарев.

Ранее инициативу карельских парламента-
риев поддержала Государственная Дума РФ.

Обустраивается входная зона 
к Беломорским петроглифам

Как сообщил спикер парламента Элиссан Шандалович 
на своей странице во «ВКонтакте», сейчас идет строительство 

визит-центра с гостиницей и кафе, а также моста 
через протоку Кислый Пудас 

Председатель Законодательного Собра-
ния Карелии и парламентарий Ирина 
Кузичева в Беломорском районе оценили 
ход работ по обустройству входной зоны 
к объекту ЮНЕСКО – Беломорским петро-
глифам.

Работы ведутся в рамках индивидуальной 
программы социально-экономического раз-
вития Карелии, средства на которую выде-
ляются из федерального бюджета.

В нынешнем году на строительство визит-
центра выделено 200 миллионов рублей, на 
работы в следующем году – 495 миллионов 
рублей.

На возведение переправы – более 140 млн 
рублей.

«Есть уверенность, что строители спра-
вятся и мы вовремя получим замечательный 
туристический объект в Карелии», – резю-
мировал Элиссан Шандалович.

Несанкционированную свалку 
ликвидировали в селе Гридино

Теперь там нужно установить контейнер для сбора отходов
27 июля в селе Гридино Кемского района ликвидировали несанкционированную свалку. 

Об этом на странице в соцсети сообщил зампредседателя комитета Заксобрания Карелии 
по агропромышленной политике, природопользованию и экологии Андрей Монастрышин.

«Остается только установить контейнер для сбора коммунальных отходов. Благодарю 
всех, кто принял участие в ликвидации свалки», – написал он.

Ранее по этой проблеме Андрей Монастыршин обращался в Минприроды Карелии.

Спортивную площадку оборудуют 
в петрозаводском детском саду 

«Лесная сказка»
На обустройство площадки в бюджете Карелии 

по инициативе депутатов Законодательного 
Собрания предусмотрели более 950 тысяч рублей 

В садике № 112 «Лесная сказка» на Древлянке уже уложили специальное безопасное 
покрытие под спортплощадку, в ближайшее время здесь установят тренажеры для детей.

Председатель комитета по здравоохранению и социальной политике карельского пар-
ламента Алексей Хейфец на выездном совещании с руководителем комитета социального 
развития администрации Петрозаводска Натальей Кармазиной ознакомились с ходом работ.

«Работа с арт-технологиями – уже реалии сегодняшнего дня. Посетил детский сад 
№ 112 на Древлянке, где во время летних каникул идут работы над созданием площадки 
с арт-технологиями на открытом воздухе.

Часть инвентаря уже поступила – это спортивные тренажеры, оборудование для заня-
тия физкультурой с подводкой музыки. Цели у арт-терапии носят не только развивающий 
характер, но и повышают внимание у детишек, информация лучше запоминается во время 
занятий, нередко уроки проходят в форме игры.

Детский сад и ранее практиковал арт-терапию в группах, уже достигнуты положительные 
результаты. На развитие направления мной в бюджете республике предусмотрено свыше 
2,7 млн рублей. Отрадно, что здесь большой объем работ уже выполнен. Далее этот опыт 
будет распространен на еще 4 детских сада карельской столицы. Обязательно посещу 
детский садик во время арт-терапии после завершения цикла работ», – написал Хейфец 
в соцсети.
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На фото: входная зона в ДК Ладвы, отремонтированный зал в ДК Эссойлы, 
новое световое оборудование в ДК Новой Вилги.

Более 110 миллионов рублей планируется 
вложить в благоустройство набережной 

в Беломорске
Проект стал победителем Всероссийского конкурса 

по формированию комфортной городской среды 
Председатель Законодательного Собра-

ния Карелии Элиссан Шандалович и парла-
ментарий Ирина Кузичева познакомились с 
проектом по благоустройству набережной 
реки Выг в Беломорске «Улы Поморья». 

Концепция проекта основана на куль-
туре Поморья и связана с образами Белого 
моря и беломорских петроглифов. Эта тема 
отражается, в частности, в поморских назва-
ниях и облике объектов, которые украсят 
набережную. Само слово «улы» в переводе 
означает «эхо, звуки, отголоски». На бере-
гу реки Выг появится фотозона «Оддох», 
молодежное пространство «Вичерина», 
смотровая башня-маяк «Вать», беседки в 
виде поморских лодок-карбасов, сцена, 
павильон «Теплышка», место для наблю-
дения за стихией и медитаций «Бережной 
кубас», другие объекты.

– Много хороших идей, которые легли 
в основу концепции, поступили от местных 
жителей – ремесленников, работников куль-
туры, людей разных возрастных категорий. 
Набережная, которая появится в следующем 
году, включает зоны для всех возрастов. И, 
конечно, много будет объектов, которые 
будут привлекать туристов, – рассказала 
парламентариям глава Беломорска Ирина 
Филиппова.

Общая площадь, где пройдут работы, 
составит 1,3 га. Здесь появятся зоны отдыха 
и точки питания, установят малые архитек-
турные формы и другие объекты, проведут 
освещение, озеленят территорию. При этом 

будут максимально сохранены природный 
ландшафт и зеленые зоны.

– Думаю, что набережная станет местом 
притяжения жителей и туристов, потому что 
Беломорск и Беломорский район активно раз-
виваются. Желаю вам успехов в реализации 
этого важного для города проекта, – считает 
Элиссан Шандалович.

Общая сумма финансирования проекта – 
более 110 млн рублей, сообщила заместитель 
главы администрации Беломорского района 
Ольга Александрова. Большая часть средств, 
около 80 млн, поступит из федерального бюд-
жета, остальные средства будут направлены 
из республиканского и районного бюджетов, 
а также поступят в качестве инвестиций мест-
ных предпринимателей.

Ирина Кузичева отметила, что благо-
устройство набережной – еще один большой 
шаг в развитии Беломорска и Беломорского 
района наряду с появлением музея Карельско-
го фронта, созданием защитного павильона 
над петроглифами «Бесовы следки», строи-
тельством визит-центра и моста у скопления 
петроглифов в Залавруге, передачей дороги 
от трассы «Кола» до райцентра в федеральную 
собственность.

Ирина Филиппова и замглавы районной 
администрации Ольга Александрова поблаго-
дарили жителей города, участников проект-
ной команды и вице-спикера Законодатель-
ного Собрания Карелии Илью Раковского 
за помощь с подготовкой проекта «Улы 
Поморья».

Элиссан Шандалович предложил вернуть 
песню о Карелии на железнодорожный вокзал

Председатель Заксобрания направит обращение 
к гендиру ОАО «РЖД»

Председатель Законодательного Собрания республики предложил вернуть 
песню «Долго будет Карелия сниться» перед отправлением поезда «Карелия» с 
железнодорожного вокзала в Петрозаводске. Спикер регионального парламента 
опубликовал опрос мнения на личной странице в социальных сетях.

«Эта лирическая песня о Карелии стала неофициальным гимном нашей республи-
ки. Несколько десятилетий она каждый день звучала на железнодорожном вокзале 
перед отправлением в Москву фирменного поезда «Карелия», напоминала о глади 
озер, белых ночах, вековых елях и скалах… Добрая традиция, к сожалению, пре-
рвалась. Давайте вместе попробуем ее возродить!«, – написал Элиссан Шандалович.

Председатель Заксобрания направит обращение генеральному директору 
ОАО «РЖД» Олегу Белозерову. 

Автор музыки к песне Александр Колкер скончался 1 августа на 91-м году жизни. 
Об этом рассказали в группе Союза композиторов Санкт-Петербурга в соцсети «ВК».

В Беломорске реставрируют памятник 
Герою Советского Союза Андрею Пашкову

Председатель парламента Карелии Элиссан Шандалович 
и депутат Ирина Кузичева познакомились с ходом работ, 

которые ведутся по Программе поддержки местных инициатив
Памятник участнику Советско-финлянд-

ской войны и Великой Отечественной войны, 
Герою Советского Союза Андрею Пашкову 
установлен в Беломорске в 1959 году.

Как рассказала парламентариям заме-
ститель главы администрации района Елена 
Котинова, реставрация памятника ведется 
по Программе поддержки местных ини-
циатив в рамках патриотического проекта 
«Без прошлого нет будущего». Стоимость 
проекта – 559 тысяч рублей, из них более 
306 тысяч рублей – средства регионально-
го бюджета, 196 тысяч рублей выделены 
районом, еще 56,5 тысячи рублей – вклад 
жителей и организаций.

В настоящее время меняют тротуарную 
плитку, обновляют пьедестал, табличку и сам 
бронзовый бюст, который находится на шли-
фовке и окрашивании. «Срок исполнения 
работ – до 15 августа, немного нас задержали 

дожди, но подрядчик заверил, что все успеет 
сделать», – сказала Елена Котинова.

Элиссан Шандалович отметил, что в 
советские годы памятник был установлен на 
средства, собранные комсомольцами района, 
и символично, что в наши дни его помогают 
сохранить также местные жители.

По словам председателя Законодательного 
Собрания, карельские парламентарии ежегодно 
уделяют внимание программам инициативного 
бюджетирования, которые помогают жителями 
воплощать свои идеи по развитию территорий.

– Мы всегда стараемся в бюджете, несмотря 
на сложности, найти средства на реализацию 
этих программ, на инициативы жителей Каре-
лии, – отметил Элиссан Шандалович.

На проекты программы ТОС и Програм-
му поддержки местных инициатив в бюджете 
республики в 2023 году предусмотрено 165 млн 
рублей.

Сельские дома культуры меняют свой вид
Об этом пишет в соцсети вице-спикер Заксобрания 

Ольга Шмаеник
«Каждый год, при работе над бюджетом республики, мы в обязательном порядке пред-

усматриваем деньги на ремонт учреждений культуры. Вносим их и своими депутатскими 
поправками, в том числе.

За последние несколько лет немало сельских домов культуры отремонтировали за 
счет средств программы «Местный Дом культуры», проекта партии «Единая Россия», 
приобрели новое современное оборудование.

Программа работает уже несколько лет, многие ДК нашего округа участвовали и про-
должают участвовать в ней. В этом году – это Дом культуры в Пряже, где уже капитально 
отремонтирована сцена, ремонт входной зоны в ДК Ладвы и приобретение оборудования 
в ДК Новой Вилги», – написала депутат.
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Новый томограф в Пудожской ЦРБ 
провел уже 700 исследований 
Артуру Парфенчикову продемонстрировали 

спиральный компьютерный томограф, 
приобретенный в 2022 году по нацпроекту 

«Здравоохранение» 
В помещении, где размещен кабинет 

компьютерной томографии, выполнили 
ремонт с учетом особенностей эксплу-
атации лучевой техники. Новое обору-
дование работает с начала года. С его 
помощью специалисты выполнили почти 
700 исследований, в том числе 415 пер-
вичных исследований, остальные – для 
КТ-контроля. Выявили 220 патологий, в 
том числе пневмонию, туберкулез, гидро-
торакс, холецистит, грыжу, аневризму, 
синусит, хондробластому, лимфому, добро-
качественную гиперплазию, образование 
в подчелюстной области, рак легких, под-
желудочной железы и ободочной кишки, 
метастатические поражения головного 
мозга, лимфоузлов и печени. 

Руководитель региона подчеркнул, что 
для отдаленного района современное меди-
цинское оборудование – возможность для 
ранней диагностики заболеваний и дальней-
шей маршрутизации пациентов. 

– Продолжим работу по наполнению 
медучреждений оборудованием, завершим 
и ремонт. Жители района, а также экстренные 
пациенты должны получать качественную 
медицинскую помощь, – сказал Артур Пар-
фенчиков. 

В прошлом году по программе модерни-
зации в больнице отремонтировали балконы, 
два кабинета и заменили батареи во всем 
главном корпусе больницы. Для выездной 
работы в отдаленных населенных пунктах, 
в том числе в тех, где нет ФАПов, в Пудож-
скую ЦРБ в этом году поставлен мобильный 
фельдшерско-акушерский пункт, оснащенный 
всем необходимым для оказания медицин-
ской помощи. 

Как рассказал главный врач Антон Косен-
ков, специалисты совершили в передвиж-
ном ФАПе уже 25 выездов. Не раз медики 
выезжали в Тамбицы, Семеново, Кашино, 
Гакугсу и Песчаное, где осмотрели более 
200 человек. 

Предприятие «Пудожский хлеб» 
поддержит государство

Глава Карелии поручил помочь заводу решить вопрос 
с приобретением автолавки и возмещением затрат 

на оборудование
Предприятие «Пудожский хлеб» старейшее в районе. Чтобы завод развивался, власти 

оказывают ему господдержку. В прошлом году, пройдя конкурсный отбор, хлебозавод 
получил субсидию 3,8 млн рублей на производство и реализацию своей продукции. 
Республиканский Минэк возместил затраты – почти 3 млн рублей – на розничную неста-
ционарную торговлю в отдаленных населенных пунктах. Помогли и местные власти 
– предоставили предприятию субсидию 1,65 млн рублей на компенсацию части расхо-
дов за оплату электроэнергии, приобретение оборудования, дров, горюче-смазочных 
материалов. 

Глава Карелии Артур Парфенчиков дал поручение помочь предприятию решить вопрос 
с приобретением автолавки и возмещением затрат на оборудование. 

За I полугодие 2023 года завод выпустил 380 тонн хлеба и хлебобулочных изделий, 
кондитерских изделий – 40 тонн. Продукция реализуется не только в Карелии, но и в 
соседних Вологодской и Архангельской областях. Хлеб возят в магазины Вытегры, Кар-
гополя, Плесецка. 

Глава Карелии рассказал о ходе 
газификации Пудожского района

В этом году завершится строительство двух 
межпоселковых газопроводов

Артур Парфенчиков записал видео-
обращение из деревни Семеново, в котором 
рассказал о ходе газификации Пудожского 
района. Ролик опубликован на личных стра-
ницах главы республики в социальных сетях.

– Видно, что серьезными темпами идет 
подготовка к газификации Пудожского рай-
она, практически выполнены строительно-
монтажные работы газоотвода до поселка 
Шальский и Кубово, до конца года будут 

завершены работы до поселка Онежский и 
Каршево, – рассказал Артур Парфенчиков.

Газопровод до деревни Каршево глава 
республики отметил отдельно, поскольку там 
власти планируют разместить визит-центр 
онежских петроглифов: «Я думаю, Каршево 
станет таким центром, с которого туристы 
будут направляться к объекту ЮНЕСКО. 
Будем проектировать структуру исходя из 
подвода газа».

В 2024 году в поселке Шальский 
откроют цех по камнеобработке 

Благодаря этому для местных жителей будет создано 
60 новых рабочих мест

В Пудожском районе глава Карелии Артур Парфенчиков познакомился с работой 
камнеобрабатывающего предприятия ООО «Феникс». В прошлом году объем добычи 
блочного камня на Горе Токимовка составил 19 тыс. м3 – это 101% к уровню 2021 года. 

В следующем году предприятие планирует расширение – открытие в Шальском кам-
необрабатывающего завода. Он будет производить бордюры, пандусы, тротуарные плиты. 
Об этом рассказал генеральный директор Алексей Бизяев.

– Наша главная задача – переработка камня, производство готового строительного 
материала в Пудожском районе. Открытие завода в Шальском – это возможность сохра-
нения и развития поселка, возможность поддержки его экономики и социальной сферы. 
Отказываться от такой перспективы нельзя, – отметил Артур Парфенчиков. 

Один из значимых результатов реализации проекта – новые рабочие места. Их пла-
нируется создать 60. Также с 16 до 25 увеличится число работников на самом карьере. 

Республиканские власти окажут предприятию поддержку, в частности, помогут в под-
воде электричества.

В Пудоже мировой суд разместился 
в новых комфортных помещениях

Ремонт был завершен в июле 
Новые помещения мирового судьи судебного участка Пудожского района распо-

ложены в центре города Пудожа. В них отремонтированы зал судебного заседания, 
рабочие кабинеты, места общего пользования, обустроен просторный холл для граждан. 
В судебном участке оборудовано конвойное помещение и организован доступ мало-
мобильных групп населения. Ремонтные работы полностью были завершены в июле. 

С условиями работы судебного участка познакомился Артур Парфенчиков. Помещения, 
где мировые судьи работали ранее, было намного меньше, располагалось на окраине города 
и требовало ремонта. Новое помещение отвечает всем требованиям, установленным для 
таких учреждений. 

Руководитель региона отметил, что отправление правосудия должно проводиться в 
комфортных условиях. 

– Несмотря на то что судебный участок не самый большой, здесь все сделано для 
работы. Удобно и судье, и людям, – сказал Артур Парфенчиков.

Далеко от центра
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В 2018 году к проекту цифровизации поморского 
говора присоединились студенты. Позже инициативу 
филологов поддержал фонд грантов главы Карелии. 
Над проектом работали шесть человек, в том числе 
студент-историк.

– У нас сформировалась очень хорошая команда, – рас-
сказала научный руководитель проекта и кандидат фило-
логических наук Елена Гусева. – Они многое умеют и 
знают. Это очень ценно.

По словам Елены, в этнографические экспедиции она 
ездит на протяжении 20 лет. Обычно в них участвуют и 
студенты, записывают речь жителей карельских деревень, 
пополняя архивы университета.

– С 2018 года мы начали делать информационную 
систему «Диалектная лексика и ономастика Карелии». 
Туда мы включаем русские народные говоры, – объяснила 
Елена. – В этой амедиатеке было несколько баз данных, 
туда же мы сделали текстовую базу данных диалектов 
Поморья. Ее можно использовать в краеведческой и про-
светительской работе. Также мы хотели вернуть записи 
тем людям, с которыми мы разговаривали в экспедици-
ях, чтобы они услышали своих бабушек, дедушек, и эта 
информация вернулась.

В этой работе ПетрГУ тесно сотрудничает с беломор-
ским Центром поморской культуры и его руководителем 
Светланой Кошкиной. В прошлом году она предложила 
ученым подключить к сбору материала в экспедициях 
всех желающих, запустив краеведческий марафон запи-
сей местной речи. Собранный таким способом материал 
включили в базу данных и хрестоматию проекта. Также 
эту идею поддержали сотрудники Карельского научного 
центра РАН и открыли марафон по сбору карельской и 
вепсской речи. В сентябре ученые ПетрГУ проведут кра-
еведческий марафон в Пудожском районе.

По словам Елены, такая командная работа помогает 
ученым проследить отличия диалектов в разных населен-
ных пунктах, и как они меняются со временем.

– Слова поморов связаны с тем, как они живут. Муж-
чина уходит в море, женщина надолго остается одна. Это 
очень сильные люди, – добавила Елена.

Поморы вышли из финно-угорского и русского населения. 
Они живут у побережья Белого моря и рядом с северными 
реками. Карельским Поморьем можно назвать территорию 
от Кеми до Колежмы и Нюхчи в Беломорском районе. Для 
речи поморов характерны долгие гласные и своеобразное 
оканье. Много в речи поморов осталось из новгородского 
диалекта, например, одинаковое окончание у родительного, 
дательного и предложного падежей: нет сестры, к сестры, о 
сестры. Также у поморов есть интересные названия ветров. 
Это связано с главным промыслом поморов – рыболовством.

«Ветер в зубы» – это противный ветер, который 
при движении лодки приходится с носу на корму и 
как раз кормщику в лицо, гребцам, сидящим за вес-
лами, в спину;

Ветер тороками – чрезвычайно сильный ветер на 
море, дующий неправильно, порывами.

Ветер духамы(-ми) – порывистый, неровный, то 
стихающий, то усиливающийся ветер.

– Из речи жителей Кемского и Беломорского районов ухо-
дит их поморская лексика. Но если мужчины идут на рыбалку, 
еще можно услышать какие-то слова от поморов. Также если 
в доме есть какие-то предметы быта, то это, конечно, будет 
все звучать. Например, в Сумском Посаде если воды нет в 
умывальнике, люди говорят: «Куйпога в умывальнике», что 
идет от значения слова как «полный отлив моря». Или «В 
няшу не попадите», то есть во что-то вязкое от значения слова 
«вязкий илистый грунт морского побережья». Такие слова все 
равно будут в речи выскакивать и тем самым сохраняться. Но 
фонетические явления, звучание слов, практически не сохра-
няется, – объяснила Гусева. – Ушло мягкое цоканье, раньше 
поморы говорили не чай, а цай. Хотя в некоторых селениях 
сохраняется оканье. Грамматические явления тоже уходят, 
формы существительных. Но сохраняется, например, диалект-
ное слово «дак», ведь это же союз или частица. «Ничего не 
понимает, глупая дак». Такая структура фразы не характерна 
для русского литературного языка.

Также, по словам Елены, в поморском говоре много 
страдательных конструкций, например, «уйдена было», 
«прийдена было». Поэтому от поморки можно услышать 
фразу: «У меня забеременелось было». Такие конструкции 
вспоминают и молодые жители Карелии.

– Понятно, что они сами не говорят диалектами, но 
слышали, как говорили их мама, бабушка, – добавила Елена.

В экспедициях по карельскому Поморью студенты 
общаются в основном с пожилыми людьми. По словам 
магистранта ПетрГУ Валерии Ружинской, местные жители 
очень открыты и идут на контакт. Собиратели диалектов 
работают с ними по специальным опросникам.

– Первая моя экспедиция была в Пудож, когда я учи-
лась на втором курсе университета. В деревнях к местным 
жителям мы подходим сами и начинаем знакомиться. Они 
рассказывают в свободной беседе о себе, чем живут. Это 
интересно, потому что ты не просто смотришь на язык 
как специалист, но и в целом на культуру и быт людей, – 
поделилась Валерия.

Она работает учителем и показывает хрестоматию 
поморского говора своим ученикам. Как отмечает сту-
дентка, детям это очень интересно.

– Сейчас мы наблюдаем всплеск интереса к поморской 
культуре. В деревнях это все поддерживается. На старых 
записях видно, что деревенские люди радуются жизни 
чаще, чем городские. Они пережили войну, голод, холод, 
не жалуются, помогают, поддерживают. Они очень добрые 
и ласковые. У них нет ненужных вещей. Они всегда заня-
ты трудом. Мы записываем бабулечку, и она говорит: «Я 
люблю трудиться». Вы часто слышите слово «труд»? Мы 
слышим слово «зарабатывать». Через то, как говорят люди, 
мы можем понять, что происходит в обществе, – отмети-
ла Елена Гусева. – Карелия – это особый приграничный 
регион. С одной стороны, у нас очень сильное прибалтий-
ско-финское влияние, с другой – русского севера. Здесь 
хранятся богатейшие традиции, и их, конечно, нужно 
изучать. Дети должны знать культуру своего края, иначе 
мы превратимся в Иванов непомнящих без собственного 
лица. Нужно уметь говорить на литературном языке, но 
и знать диалекты.

Елена Гусева и Валерия Ружинская

Родная речь

Что такое «ветер в зубы»?
В Карелии сохраняют речь поморов

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Боксерские мешки Вадим Маркелов

Дарья ВОЛКОВА

Компания MB Barbell, чьи уличные 
тренажеры можно найти почти в каждом 
российском городе, разработала материал 
для боксерского оборудования, у которого 
нет иностранных аналогов. 

Петрозаводскую группу компаний MB 
Barbell сегодня знают по всему миру. Ее 
тренажеры есть на всех континентах мира 
кроме Антарктиды. Ассортимент насчиты-
вает более тысячи наименований: диски, 
гантели, грифы, напольные покрытия (для 
спортзалов и футбольных полей) и спор-
тивные уличные тренажеры. Продукцию 
MB Barbell можно встретить в крупных 
российских городах, на авиабазе России 
в Сирии, в Мариуполе, Луганске, Донецке.

История MB Barbell  началась в 
1980-х годах. Заняться производством тре-
нажеров гендиректор предприятия Вадим 
Маркелов решил, когда заинтересовался 
силовыми видами спорта и открыл первый 
в Петрозаводске зал для бодибилдеров. Его 
он оснастил своим оборудованием. В 1987 
году Вадим начал серийное производство. 
После дефолта 1998 года компания купила 
в Петрозаводске помещения базы «Карел-
Бакалея», фабрики по пошиву спецодежды 
и валяной обуви и включила их в свое про-
изводство.

Санкции компанию MB Barbell не кос-
нулись, но предприятию пришлось пойти 

на небольшие хитрости, чтобы правильно 
выстроить логистику.

– Мы работаем в достаточно плотном гра-
фике. Заказов у нас даже слишком много, 
– рассказал Вадим Маркелов. – В этом году 
мы закупили много нового оборудования, 
его постепенно доставляют. В основном мы 
получаем все через Китай и Турцию, обра-
батывающие центры мы закупили в России. 
Химические материалы тоже получаем через 
третьи страны. Такого, чтобы мы провали-
вались, нет. Всего хватает. Объем нашего 
экспорта не изменился.

Продукция MB Barbell популярна в Север-
ной Африке, Израиле, Тайване и арабских 
странах, также тренажеры заказывают кли-
енты из Европы. Большой спрос на уличное 
оборудование, в том числе на тренажеры для 
людей с инвалидностью. Компания предла-
гает покупателям новый тип спортивных 
тренажеров, которые можно использовать 
как в зале, так и на улице. По словам Вадима 
Маркелова, идея сделать такое многозадачное 
спортивное оборудование пришла к нему во 
время пандемии коронавируса.

– Когда люди пошли заниматься спортом на 
улицу, мы последовали за ними и предложили 
бизнесу оборудование, которое в теплое время 
можно поставить на веранду, а зимой занимать-
ся на нем в помещении. По биомеханике оно 
ничем не отличается от тренажеров в зале.

Его компания стремится создавать про-
дукцию, подобия которой нет ни в одной 

стране мира. И первые результаты этой 
многолетней работы уже есть. MB Barbell 
разработала материал для обивки мягких 
сидений и боксерского оборудования, 
которому не страшны ни дождь, ни солнце, 
ни мороз. Технологию создания такого мате-
риала Вадим Маркелов держит в строгом 
секрете и не хочет ее патентовать. На соз-
дание такого материала у компании ушли 
два года и очень много денег. Также MB 
Barbell стала использовать новый тип пла-
стика, которым покрывает металл.

– Мы нацелены на новый рынок. Конечно, 
это авантюра, но и весь бизнес – это авантюра. 
Надо прорываться. Мы не хотим толкаться в 
общем потоке, а нацелены занять свою нишу 
и показать там, что мы можем. Работа в этом 
направлении идет очень активно.

Из нового материала компания создает 
герметичные боксерские мешки. Проверить, 
так ли это, можно на Онежской набережной 
Петрозаводска. По словам Вадима Маркело-
ва, уличное боксерское оборудование сейчас 
очень востребовано, но везде его произво-
дят из кожзаменителя, дерматина или ПВХ. 
Поработав с крупными компаниями на этом 
рынке, гендиректор компании не нашел то, 
что ему было необходимо, и решил вложиться 
в собственную технологию.

– Ведущие компании, которые всю 
жизнь в этом, сделать хорошее боксерское 
оборудование нам не смогли. Они были в 
технологическом тупике и не искали новых 

материалов, – объяснил Маркелов. – Мы зна-
ли, что повесим этот боксерский мешок из 
ПВХ на нашу набережную, сезон пройдет и 
его разорвут в клочья, поэтому решили соз-
дать свои мешки, которые не боятся ничего. 
Они не меняют свою структуру. Внутри у них 
рубленый войлок, поэтому мешок все время 
наполнен. Мы уже начали отправлять их на 
экспорт. Под эту технологию можно постро-
ить целый завод.

Также MB Barbell вместе со студентами и 
преподавателями ПетрГУ разрабатывает два 
мобильных приложения для электронного 
обеспечения уличных тренажеров. Одно 
из них поможет проводить соревнования 
на тренажерных площадках, другое подго-
товит статистические данные о тех, кто на 
них занимается. Названия программам Вадим 
Маркелов еще не придумал.

– Я вижу дыры, которое человечество не 
заполнило, и пытаюсь это исправить. Мне 
ясно, куда нужно двигаться, – добавил Вадим 
Маркелов.

Сейчас на предприятии MB Barbell 
работают около 300 человек. Процесс про-
изводства здесь постоянно модернизируют и 
автоматизируют. На предприятии используют 
сварочных роботов и лазерную резку, строят 
два цеха на 3,5 тысячи квадратных метров и 
шоу-рум на 1,5 тысячи квадратных метров. 
Там будут стоять готовые тренажеры. Говят к 
открытию и новые цеха, где будут трудиться 
до 40 рабочих.

«Бизнес – это авантюра» 
В Карелии создали уникальный материал для боксерского оборудования 
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Глава Карелии поручил помочь 
мебельному производству 

в Пудоже 
Артур Парфенчиков познакомился с делом, которое открыл 

при поддержке службы занятости безработный Сергей Зайцев
Пудожанин работал диспетчером, 

после увольнения встал на учет в агент-
ство занятости населения, где получил 
консультацию о возможности открыть 
предпринимательство. Успешно защитив 
бизнес-план, Сергей получил финансовую 
помощь в размере 200 тыс. руб., на кото-
рые закупил необходимое оборудование 
для мастерской по изготовлению мебели. 
В мастерской появились паролонодробил-
ка, швейная машинка, распиловочный 
станок, пневмопистолет и другое обо-
рудование. Мебель мастера пользуется 
спросом как у жителей Карелии, так и 
Вологодской области, так как может быть 
изготовлена по индивидуальному заказу 
и стоит гораздо дешевле, чем готовая. 

Предприниматель сообщил, что готов 
изготавливать и корпусную мебель.

– Таких производств в районе не так 
много, – сказал Сергей. – Я готов взяться 
и за это дело. 

Артур Парфенчиков дал поручение подо-
брать для производства новое помещение, 
где будут меньше коммунальные платежи, 
а также с более удобным расположением 
для заказчиков.

– Надо помочь предпринимателю найти 
новое помещение, а также по необходимости 
получить дальнейшую поддержку по линии 
других министерств и ведомств, – сказал 
руководитель региона. 

Напомним, с начала этого года органами 
службы занятости населения поддержана 
предпринимательская инициатива 24 без-
работных жителей Пудожского района. 
Всего же, начиная с 2017 года, при финан-
совой поддержке органов службы занятости 
населения собственное дело организовали 
127 безработных граждан Пудожского райо-
на. В качестве сферы предпринимательской 
деятельности жители района чаще выбирают 
предоставление услуг: ремонтно-строитель-
ных, туристических и салонов красоты.

Петрозаводчанка давит масла 
Жительница Петрозаводска Ольга Дроздович стала бизнесменом 

при поддержке Центра занятости населения 
Горожанка открыла мастерскую сыро-

давленого масла, написала и.о. главы 
Петрозаводска Инна Колыхматова в 
соцсети.

На небольшом предприятии Ольга изго-
тавливает льняное, кунжутное, тыквенное 
и миндальное масла.

У Ольги есть два маслопресса и маслостан-
ция. За один цикл под огромным давлением 
пресс выдает менее литра готового продукта. 
В будущем Ольга планирует закупить допол-
нительное оборудование.

В мастерской горожанка изготавливает 
масла только по предварительному заказу.

«Каждая бутылка практически имен-
ная, – отметила Инна Колыхматова. – 
Масло с живыми клетками должно хра-
ниться исключительно в холодильнике 
при комфортной для него температуре 
и вдали от ультрафиолетовых лучей. Но 
и на вкус такой эксклюзивный продукт 
действительно отличается от промышлен-
ного, да к тому же сохраняет максимум 
полезных свойств».

Предприниматель развивает базу 
отдыха в Пряжинском районе

В 2015 году Сергей Есютов решил поменять направление в бизнесе 
и задумался о начале нового проекта в индустрии гостеприимства 

Так на берегу озера Сямозеро, в 87 км 
от Петрозаводска, появилась база отдыха 
«Северное сияние». 

Сегодня на огромной территории, кото-
рая идет вдоль песчаного пляжа в сосновом 
бору, расположены беседки, бани, кафе, 
просторная детская площадка. Гостям 
доступны 14 круглогодичных коттеджей, 
10 номеров в гостинице, несколько летних 
коттеджей и апартаментов. Это хороший 
выбор для уединенного или семейного 
отдыха, романтического уикенда, отлич-
ная площадка для проведения крупных 
корпоративных мероприятий. Летом база 
готова принять до 250 гостей, зимой – 
120 человек. 

Развивать проект помогают инструмен-
ты господдержки. В 2022 году предприни-
матель победил сразу в нескольких отбо-
рах по нацпроекту «Туризм и индустрия 
гостеприимства» и получил субсидии на 
создание кемпинговой зоны, обустройство 
пляжной территории и наполнение пункта 
проката туристического оборудования. 

Четвертый год предприниматель сотруд-
ничает с Фондом по содействию кредито-
ванию субъектов МСП Карелии (ФСК). За 
это время оформил три займа под низкий 
процент. Привлеченные средства позволи-
ли полностью запустить номерной фонд, 
приобрести трактор и детский батут. Недав-
ний займ предприниматель направил на 
ремонт домиков. Гостей в течение года 
приезжает много, что-то изнашивается и 
требует замены. 

– Кое-что подкрасили, обновили, где-
то отремонтировали крыльцо, заменили 
доски, линолеум. Работы, может быть, и 
не столь масштабные, но было важно их 
провести – из таких деталей складывается 
общее впечатление об отдыхе. Мы хотим, 
чтобы к нам возвращались снова и снова, 
поэтому комфорт гостей – наша главная 
задача, – говорит Сергей Есютов. 

В пик сезона домики и номера разби-
рают быстро: чтобы гарантировать себе 
летний отдых, обращаться в «Северное 
сияние» нужно практически за год. 
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20 детских площадок привели 
в порядок 

Подрядчик также покосил траву и убрал мусор 
на других общественных территориях

Кондопожское ДРСУ привело в порядок 
20 детских площадок в Петрозаводске. Об 
этом сообщает паблик городской адми-
нистрации.

Подрядчик заполнил ямы на детских 
площадках, образовавшиеся под качелями. 
На следующей неделе в несколько райо-
нах Петрозаводска планируется наполнить 
песочницы.

Помимо этого, на аллеях Энтузиастов 
и Воинов-интернационалистов, в Студен-
ческом бульваре, а также на улицах Хейк-
конена, Балтийской и Кузьмина скосили 
траву, а в парках 50-летия пионерской 
организации, Лес Победы, Приозерном 

и Зеленый Берег, на бульварах Победы и 
Студенческом, на аллее 300-летия Петро-
заводска, в Церковном проезде, у памятни-
ков «Галерея Героев Советского Союза», 
Георгию Жукову и Анне Лисицыной и в 
сквере Машиностроителей провели меха-
низированную уборку. На других объектах 
мусор собрали вручную.

Работу подрядчика контролируют специ-
алисты управления благоустройства и эколо-
гии администрации Петрозаводска. В случае 
неудовлетворительного состояния объектов 
городской инфраструктуры можно обратиться 
в Единую дежурно-диспетчерскую службу 
по круглосуточному номеру 051.

Дороги на двух улицах Ключевой 
начали ремонтировать

В этом году в карельской столице приведут 
в порядок более 50 дорог

Подрядчик начал снимать старое 
покрытие на двух улицах Ключевой, 
сообщили в пресс-службе администрации 
Петрозаводска.

Дорожное полотно фрезеруют на улицах 
Репникова и Сусанина, на них также мон-
тируют новый бордюрный камень. Работы 
выполняет компания «АБЗ-Дорстрой».

Кроме этого, обочины обустроили на 
улицах Подсочной, Кирпичной и Дружбы в 
районе Сулажгорского кирпичного завода. 
Асфальт на дорогах уже обновили. Сейчас 
кромки дорог приводят в порядок на Птице-
фабрике. Работы идут на обочинах проездов 
Механического, Южного и Строителей и 
улицы Птицефабрика.

Напомним, что дороги в Петрозаводске 
Кондопожское ДРСУ ремонтирует на сред-
ства республиканской субсидии на социаль-
но-экономическое развитие города. Недавно 

подрядчик уложил верхний слой асфальта в 
Трудовом переулке, а также на улицах Старо-
обрядческой и Повенецкой (от Лизы Чайки-
ной до дома № 16, корпус 1 по Повенецкой).

Всего в этом году в Петрозаводске отре-
монтируют более 50 дорог.

Советская вывеска «Миру – мир» 
заработала на фасаде нового музея 

Неон торжественно запустят в день открытия 
выставочного пространства

На стене бывшего корпуса Онежского тракторного завода, где скоро откроется 
Музей недавнего, вновь заработала советская вывеска «Миру – мир». Фотографи-
ями поделились в группе музея в соцсети «ВК». Вывеску демонтировали со здания 
бывшего авторемонтного завода на Первомайском проспекте, где она находилась с 
1970-х годов, в мае этого года.

«Намедни мы закончили сбор ламп на вывеске «Миру – мир» в электрические цепи. 
Повесили трансформаторы и сделали так, что ее теперь можно включать изнутри. Теперь 
она светится! Спустя годы вывеска вновь горит всем богатством своих цветов. Некоторые 
из вас уже могли увидеть это вчера и позавчера», – говорится в сообщении.

Вывеску торжественно запустят в день открытия музея 12 августа в 19.30. До этого 
будут проходить периодические проверки по вечерам.

Власти Петрозаводска планируют 
создать новые места на кладбище 

в Вилге
Работы выполнят на земельном участке общей 

площадью 101 882 квадратных метра
Администрация Петрозаводска про-

должает создавать новые места для захо-
ронений на территории кладбища в дерев-
не Вилга, сообщает пресс-служба мэрии. 
Проектная документация была разрабо-
тана в 2022 году. Муниципальные власти 
обратились к правительству республики с 
просьбой профинансировать первый этап 
строительства.

Предложение включено в бюджет-
ную заявку регионального Минстроя на 
2024 и будет рассмотрено при формирова-

нии бюджета. Работы планируется выпол-
нить на земельном участке общей площадью 
101 882 квадратных метра.

Захоронение возможно не только на 
новых участках, но также и на уже созданных: 
на разработанных и подготовленных местах, 
на свободных участках в ограды семейного 
(родового) захоронения или в родственные 
могилы и специально подготовленных и обу-
строенных участках на кладбищах «Бесовец», 
«Пески», Сулажгорское кладбище, а также 
в районе Соломенное.

Дом на Боровой для переселенцев 
из «аварийки» сдали раньше срока

Сейчас застройщик в рабочем порядке 
устраняет недочеты

В первом из двух домов для расселения 
«аварийки» на Боровой улице завершается 
приемка квартир. Об этом на странице в 
соцсети сообщила и. о. мэра Петрозаводска 
Инна Колыхматова. Застройщик «Урбан 
Девелопмент» планировал сдать объект 
в сентябре, но справился раньше.

«В комиссию по приемке входят пред-
ставители городской администрации, Мин-
строя Карелии, председатель общественной 
палаты республики. Сегодня посетила объект 
сама, осмотрела квартиры, в которых очень 
скоро более 430 горожан отметят новоселье. 
Впечатления очень приятные: помещения 
чистые, светлые, современные. Небольшие 
недочеты есть, но застройщик устраняет их 
в рабочем порядке и готов выполнять гаран-
тийные обязательства 5 лет», – рассказала 
Инна Колыхматова.

Также в доме предусмотрена квартира 
для жильца с ограниченными возможностями 
здоровья. В ней установлена специализиро-

ванная сантехника и предусмотрены увели-
ченные дверные проемы. Вскоре горожан 
начнут приглашать для получения ключей 
от нового жилья. По словам исполняющей 
обязанности мэра, второй дом на Боровой 
тоже практически готов, и также раньше 
срока. Принимать квартиры в нем начнут 
в начале осени.

Напомним, что строительство объектов 
началось в январе 2022 года.

Глава Карелии Артур Парфенчиков во 
время прямой линии поручил ускорить засе-
ление в два новых дома на улице Боровой. 

«Остались последние штрихи. В том 
числе работы по отделке балконов. Но они 
не должны помешать новоселью горожан. 
Поэтому поставил задачу министру стро-
ительства, ЖКХ и энергетики Виктору 
Россыпнову: ключи от первого дома люди 
должны получить в августе, от второго – в 
сентябре», – написал глава региона на стра-
нице в соцсети.

Пешеходный переход 
на оживленном кольце Кукковки 

может появиться в следующем году
Власти города рассмотрят этот вопрос с ГИБДД

Пешеходный переход может появиться 
в следующем году у лестничного спуска 
гипермаркета «Лента» на Комсомольском 
проспекте. Об этом в соцсети написала 
и. о. главы города Инна Колыхматова.

«В соцсетях горожане просят оборудовать 
переход в продолжение лестничного спуска 
от «Ленты» на Комсомольском проспекте – 
многие ходят в гипермаркет с Древлянки и это 
для них актуально. Возможность обустройства 
здесь «зебры» будем рассматривать совместно 
с ГИБДД», – написала Инна Колыхматова.

Во время выезда на Кукковку она про-
верила, как идет благоустройство аллеи 
энтузиастов. На территории устраивают 
пешеходные дорожки и газоны, высадят 
сосны, установят фонари, скамейки и урны. 
«Народные» тропинки горожан сохранят и 
облагородят. Так, на месте крутого подъема 
сделают лестницу с гранитными ступенями, 
поручнями и аппарелями для колясок.

«На месте обратили внимание, что после 
завершения работ возникает вопрос организа-
ции здесь пешеходного перехода. Предложи-
ла проработать эту историю на опережение, 
до окончания работ на аллее», – отметила 
и. о. главы города.

Также власти Петрозаводска выразили 
готовность выступить третьей стороной в суде 
против подрядчика, который не восстановил 
после благоустройства территорию у дома 
№ 51 по улице Балтийской. Пешеходную 
дорожку вдоль дома использовали для заез-
да техники и подвоза материалов и после 
окончания работ не восстановили.



N№ 30 (3162)  КАРЕЛИЯ  11  ЧЕТВЕРГ   3 августа 2023 года Районы

Газонокосилку приобрели 
для администрации Ляскеля

Садовый райдер будет использоваться 
для обслуживания общественных территорий

Садовый райдер с режущей декой 
и отвалом приобрела администрация 
Ляскельского сельского поселения по про-
грамме поддержки местных инициатив. 
Общая стоимость новой техники – 1,6 млн 
рублей, из них порядка 900 тысяч выделено 
из бюджета республики.

Эта экономичная и компактная модель 
будет использоваться для скоса травы на 
общественных территориях, таких как ста-
дион, парк по улице Советской, территория 
улицы Садовой и других. Также в комплект 
приобретен отвал, благодаря которому рай-
дер будет задействован в зимний период для 
расчистки снега.

Нового главу назначили 
в Калевальском районе

Должность главы администрации района была 
свободна с июня 

Новой главой администрации Кале-
вальского района стала руководитель 
Финансового управления района Ната-
лья Федорова. Такое решение приняли на 
внеочередном заседании совета 27 июля.

Комиссия рассмотрела документы кон-
курсантов, провела с ними индивидуальные 
собеседования и вынесла свое решение на 
сессию Совета Калевальского района.

Кроме этого, депутаты внесли техниче-
ские изменения в ранее принятое решение 
Совета «Об утверждении бюджета района на 
2023 год и плановый период 2024 и 2025 годов» 
в связи с новыми поступлениями в бюджет 
трансфертов и субсидий.

Напомним, что ранее главой администра-
ции Калевальского района была Валентина 

Булавцева. Эту должность она занимала 
15 лет. Свой пост Валентина покинула в июне 
этого года.

Кондопожане вырастили 
«яркое поле» клубники

Как развивается хозяйство, оценила министр 
имущественных и земельных отношений Карелии 

Янина Свидская
Ферма расположена в Кондопожском 

районе недалеко от села Кончезеро. В 
2022 году Михаил Ярков получил грант 
«Агростартап» на развитие хозяйства, в 
этом помог национальный проект «Малое и 
среднее предпринимательство и поддерж-
ка индивидуальной предпринимательской 
инициативы». На средства господдержки 
фермер с супругой приобрели саженцы и 
необходимую технику. Сейчас здесь выра-
щивают садовую землянику на площади 
1 га, к пятому году проекта планируется 
освоить 6,5 га земель.

Екатерина Яркова в этом году защитила 
бизнес-план и также получила поддержку от 
государства. В планах выращивать в тепличных 
условиях посадочный материал садовой зем-
ляники для семейного хозяйства и на продажу.

Сейчас на ферме «Яркое поле» растет 
несколько сортов клубники, и на каждый 
из них есть свой покупатель. При выращи-

вании ягод фермеры не используют никаких 
«народных» методов по увеличению урожая 
или улучшению вкусовых качеств.

– Здесь все натуральное и очень вкусное 
– в этом мы убедились сами. С большим 
уважением отношусь к таким трудолюбивым 
и ответственным фермерам, которые вкла-
дывают силы и любовь в собственное дело. 
С Михаилом Ярковым обсудили вопросы 
дальнейшего развития семейного дела, так 
как уже есть необходимость расширения 
сельскохозяйственных полей, – рассказала 
подписчикам в соцсетях министр.

Как сообщила Янина Свидская, в этом 
году по Кондопожскому району будет прове-
дена инвентаризация земель, появятся новые 
территории для вовлечения в хозяйственный 
оборот.

Юрий Быков снимет в Кондопожском 
районе сериал о 90-х

Криминальную драму посвятят истории крупнейшей 
ОПГ в стране

С 8 по 31 августа в Кондопожском рай-
оне будут снимать сериал Юрия Быкова 
«Лихие», сообщили в группе района в 
соцсети.

Сюжет сериала будет основан на воспо-
минаниях киллера Евгения Демина, который 
состоял в дальневосточной ОПГ «Общак» в 
90-е годы. Главными героями сериала станут 
отец и сын, через которых автор покажет, 
как тогда жили люди. Юрий Быков отмечает, 
что хочет сделать свою картину не столько 

романтичной, сколько реальной и немного 
документальной.

В сериале сыграют Артем Быстров, Егор 
Кенжаметов, Евгений Ткачук, Елена Нико-
лаева, Филипп Янковский, Гела Месхи, Алек-
сандр Голубев, Евгений Харитонов, Вадим 
Филипченков, Владимир Епифанцев, Кирилл 
Полухин, Дмитрий Куличков, Артур Иванов, 
Александр Обласов, Сергей Уманов, Аскар 
Ильясов, Марина Васильева, Дарья Белоусова, 
Иван Добронравов и другие.

Карельская речь зазвучала 
в старинной деревне Хайколя

На острове установили модули с фонограммами 
и анимационными роликами

В Калевальском районе в старинной 
рунопевческой деревне Хайколя, родине 
народного писателя Карелии Ортье Степа-
нова, теперь можно услышать карельскую 
речь жителей и выходцев этой местности. 
Об этом рассказали в паблике Фонда гран-
тов главы Карелии.

«Это стало возможным благодаря уста-
новленным на маршруте «Тропой родичей» 
специальных мультимедийных модулей, 
созданных в рамках проекта «Музыка род-
ного языка», реализуемого Фондом Ортье 

Степанова при поддержке Фонда грантов 
главы республики Карелия», – говорится в 
сообщении.

На острове установили пять аудиомодулей 
с фонограммами, записанными от жителей 
Хайколя в XX веке, и два видеомодуля с 
анимационными и документальными роли-
ками. Все материалы записаны на карель-
ском языке, а видеоролики сопровождается 
русскими субтитрами. Для звуковых записей 
также доступен русскоязычный перевод в 
мобильном гиде.

Муезерский район стал лидером 
по зафиксированным укусам 

бродячих собак за полгода 
Такую статистику опубликовали на сайте 

Роспотребнадзора
С начала 2023 года в Муезерском районе зафиксировали 26 случаев укусов бро-

дячих собак. Это в 6,5 раза выше показателя за прошлый год. Также выше общего 
показателя по республике данные в Кемском, Кондопожском, Лахденпохском, При-
онежском, Пудожском, Сегежском районах и Петрозаводске. Об укусах бездомных 
собак не сообщали в Беломорском и Калевальском районах.

За шесть месяцев в республике зарегистрировали 424 случая укусов, ослюнений и 
оцарапываний людей бродячими собаками, из них 124 – дети, что в 1,6 раза выше анало-
гичного периода 2022 года. Укусы зафиксировали в 303 случаях, в том числе у детей – в 
99 случаях. Это выше показателей прошлого года на 39,9%.

Пешеходную дорожку обустроят 
в поселке Кааламо

Работы на улице Центральной идут по республиканской 
программе поддержки местных инициатив

В поселке Кааламо Сортавальского 
района реализуют проект по благоустрой-
ству, который стал одним из победителей 
регионального конкурсного отбора. Как 
рассказал глава Кааламского сельского 
поселения Андрей Мищенко, пешеходный 
маршрут на улице Центральной ведет 
вдоль детского сада и школы к почтово-
му отделению.

– Конечно, он востребован жителями, 
здесь была протоптана народная тропа. 
Теперь тут будет обустроенный тротуар, – 
сообщил глава поселения.

Республиканская программа пред-
усматривает участие жителей, которые 
голосуют за проект, а также юридических 
лиц – предприятий или предпринимателей. 
Для обустройства дорожки в Кааламо ТД 
«Карелия Неруд» предоставил технику и 
часть материалов.

– Был снят грунт, затем устроена «поду-
шка» из щебня. Сейчас другая бригада рабо-
чих мостит дорожку плиткой, также будут 
обустроены тротуарные бордюры, – пояснил 

главный инженер ТД «Карелия Неруд» Иван 
Домрачев.

Работы планируется завершить в августе.
Конкурсный отбор проектов по респу-

бликанской программе поддержки местных 
инициатив проводят ежегодно. Львиную 
долю средств на реализацию проектов-побе-
дителей выделяет региональный бюджет.

Добавим, что по инициативе главы Каре-
лии Артура Парфенчикова объем средств, 
который направляют на проекты инициатив-
ного бюджетирования, за последние годы 
значительно увеличился.
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Вертолет санавиации спас 
142 жителя Карелии с начала года

В этом году для экстренной транспортировки 
пациентов Карелия купила свой вертолет Ми-8

Более 100 вылетов совершили вер-
толеты санавиации с начала года. В раз-
личные больницы экстренно доставлено 
142 жителя Карелии. Об этом написал гла-
ва Карели Артур Парфенчиков на своей 
странице в соцсети.

«Причем не только Петрозаводска, но 
и Санкт-Петербурга. В частности, в НИИ 
скорой помощи им. Джанелидзе: только 
в ожоговый центр в этом году госпитали-
зировали 10 человек, не говоря про хирур-
гию и травматологию. Но чаще всего в 
экстренной помощи нуждаются пациенты 
с сердечно-сосудистыми заболеваниями 
– инфарктами, инсультами. Учитывая 
наши расстояния, санавиация – это ино-
гда единственный шанс на спасение жизни 
человека. Доставить пациента в Петроза-
водск, например, из Пудожа – это более 
4 часов на машине вокруг озера. А вертоле-
том – меньше часа. Дорога из Костомукши – 
7–8 часов наземным транспортом или 
2,5 часа лету. Самому возрастному пациен-

ту, доставленному медиками 
по воздуху, – более 80 лет. 
А самым маленьким был 
малыш, которому всего чуть 
более суток», написал глава 
региона.

На прошлой неделе 
медики центра медицины 
катастроф вылетали за паци-
ентами, нуждающимися в экс-
тренной специализированной 
помощи, 5 раз. Из Сортава-
лы и Пудожа доставили в 
Республиканскую больницу 
пациентов с острым коронар-
ным синдромом (ОКС). Из 
Сегежи, куда летали два раза, 
– пациентов с ОКС и беремен-

ную женщину с угрозой преждевременных 
родов. Из Костомукши транспортировали в 
Детскую республиканскую больницу двоих 
детей, которым потребовалась нейрохирур-
гическая и травматологическая помощь. 
60-летнего мужчину с острым коронарным 
синдромом доставили вертолетом санави-
ации из Сегежи в Петрозаводск. Пациент 
получает лечение в сосудистом центре Респу-
бликанской больницы им. В.А. Баранова. 

В этом году для экстренной транспор-
тировки пациентов Карелия купила свой 
вертолет Ми-8. Оснастили его специальным 
оборудованием – при необходимости уже в 
пути можно оказывать срочную медпомощь.

Артур Парфенчиков поблагодарил специ-
алистов центра медицины катастроф, врачей, 
пилотов, за профессионализм.

«Ваша работа – это второй шанс на жизнь 
для земляков, которым срочно нужна медпо-
мощь. За пять лет этот шанс получили более 
1 200 человек. А ничего более ценного, чем 
жизнь человека, нет».

Новый комплекс для УЗИ установили 
в Межрайонной больнице № 1

На новой технике пока работают в тестовом режиме
Диагностический комплекс для УЗИ 

приобрели в Межрайонную больницу 
№ 1, сообщил министр здравоохранения 
республики на личной странице в социаль-
ных сетях. Благодаря нему врачи смогут 
проводить эхокардиографию, дуплексное 
исследование сосудов, а также другие 
исследования на сердечно-сосудистую 
паталогию.

Сейчас техника работает в тестовом 
режиме. В начале августа врачи начнут 
записыпать пациентов на обследование. 
Оборудование приобрели по федеральной 
программе «Борьба с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями».

«Федеральные финансовые средства 
освоены в полном объеме. В учреждения 
здравоохранения поставлено 33 единицы 
медицинского, в том числе реабилитаци-
онного, оборудования», – написал Михаил 
Охлопков.

Человечеству грозит вспышка 
смертельной болезни

Заразиться можно от верблюдов
ВОЗ предупредила о возможном возникновении на планете вспышки смертельно 

опасного заболевания – ближневосточного респираторного синдрома (MERS), написал 
министр здравоохранения Карелии в соцсети.

Это заболевание нашли у 28-летнего мужчины из ОАЭ. Молодой человек находится 
в критическом состоянии. Выяснить источник заражения не удалось, но возбудитель 
инфекции – коронавирус.

«Чаще всего люди заражаются от верблюдов, поэтому иногда используется термин 
«верблюжий грипп». MERS может передаваться от человека к человеку, поэтому специ-
алисты и опасаются распространения инфекции», – отметил министр.

Впервые ближневосточный респираторный синдром зафиксировали в 2012 году в 
Саудовской Аравии. С тех пор им заболели более 2,5 тысячи человек. Вирус не так 
заразен, как COVID-19, но летальность у него значительно выше.

Кабинет стоматологической помощи 
под наркозом открылся в Петрозаводске

Теперь лечить зубы «во сне» смогут не только дети, 
но и взрослые

На базе железнодорожной больницы 
в Петрозаводске открылся кабинет сто-
матологической помощи под наркозом. 
Об этом на странице в соцсети сообщил 
министр здравоохранения Карелии Миха-
ил Охлопков.

«До настоящего времени мы стоматологи-
ческое лечение под медикаментозным сном 
обеспечивали только детям, в Городской 
детской больнице. Но взрослые тоже хотят 
лечить зубы под наркозом, такая помощь и им 
необходима. Было много обращений жителей 
Карелии по этому поводу», – отметил он.

По словам Михаила Охлопкова, кабинет 
соответствует нормам и оснащен необходи-
мым оборудованием и лекарствами. В нем 
смогу принять пациентов со стоматологиче-
скими проблемами любой сложности, исполь-
зовать и седацию, и интубационный наркоз.

Направлять на бесплатное лечение «во 
сне» будут пациентов из Петрозаводска и 
районов республики при наличии показаний. 
Например, инвалидов и людей с серьезными 

заболеваниями, в частности, ДЦП, неврал-
гическими расстройствами, различными 
болезнями центральной нервной системы, 
которые не могут лечить зубы под местным 
наркозом.

Министр здравоохранения подчеркнул, 
что открытие этого кабинета – это только 
первый проект по развитию стоматологии 
«во сне». Такой вид медпомощи появится 
также в Кондопоге, Сегеже, Костомукше, 
Сортавале и Беломорске.

«Эта услуга очень востребована, и паци-
енты должны иметь возможность получить 
ее не только в частных клиниках, но и в 
наших государственных медицинских орга-
низациях. Благодарю главного врача ЧУЗ 
«РЖД-Медицина. Петрозаводск» Евгения 
Александровича Фомина за сотрудничество. 
Договорились с ним продолжить наше вза-
имодействие, в частности, по организации 
зубопротезирования под наркозом и колоно-
скопии под наркозом. Изучаем возможности 
для этого», – добавил Михаил Охлопков.

Михаил Охлопков рассказал 
о признаках нехватки витаминов

Организм человека так устроен, что обязательно 
просигнализирует, если ему чего-то не хватает, 

в том числе витаминов. Главное – вовремя заметить 
эти сигналы, пишет министр здравоохранения 

в соцсети
Например, при нехватке ВИТАМИНА С 

нарушается синтез коллагена, что ведет к 
повышению проницаемости сосудистой 
стенки, а значит, развитию кровотечений 
(маточных, носовых, желудочно-кишеч-
ных). Снижается работоспособность, можут 
появиться слабость, раздражительность, 
железодефицитная анемия, кровоточи-
вость десен, бледность и сухость кожи, 
замедленное заживление ран и синяков, 
потускнение и выпадение волос, ломкость 
ногтей, вялость, ослабление мышечного 
тонуса, боли в крестце и конечностях (осо-
бенно в ногах, в ступнях), расшатывание 
и выпадение зубов.

Нехватка ВИТАМИНОВ ГРУППЫ B 
может проявляться общей усталостью, 
слабостью, быстрой утомляемостью, лом-
костью волос, ногтей, раздражительностью, 
нервозностью, апатией, может вызывать 
нарушения работы желудочно-кишечного 
тракта, анемию, воспалительные процессы, 
поражения кожи, головную боль, тошноту.

При дефиците ФОЛИЕВОЙ КИСЛОТЫ 
изменяются показатели гемоглобина, эри-
троцитов, лейкоцитов и тромбоцитов кро-
ви. Из-за ее недостатка поражаются органы 
пищеварения: может возникать воспаление 
языка, пищевода и желудка, снижение желу-
дочной секреции, диспепсия.

Тошнота, усталость, повышение уровня 
холестерина в крови могут быть признаками 
недостатка ВИТАМИНА Н (биотина), сухость 
кожи и дыхательных путей, склонность к 
насморку и бронхитам; «куриная слепота» 
(то есть отсутствие способности видеть в 
темноте), частые ОРВИ, нарушения рота и 
формирования костей у детей – признаками 
недостатка ВИТАМИНА А.

Нарушение сна, раздражительность, 
постоянная усталость и слабость, боли в 
суставах, спазмы в мышцах, плохая концен-
трация внимания, головные боли, перепады 
настроения, увеличение массы тела, выпаде-
ние волос, сухость кожи, частые простудные 
заболевания, медленное заживление ран 
– такие симптомы могут говорить о том, 
что организму не хватает ВИТАМИНА D. 
Мышечная слабость, снижение эрекции у 
мужчин, увеличение риска выкидышей у 
женщин, ухудшение зрения, поражение 
нервной системы – о том, что не хватает 
ВИТАМИНА Е.

Только врач оценит все симптомы в 
совокупности, назначит при необходимо-
сти исследования, определит, можно ли в 
вашем случае восполнить недостаток вита-
мина питанием и расскажет, какие продукты 
для этого необходимы, или порекомендует 
принимать аптечные препараты.
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Сердечная помощь
Пациенты, которые перенесли сердечно-сосудистую катастрофу, имеют право на бесплатные лекарства 

Такая программа действует в стране с 2020 года. 
В карточках рассказано, кому конкретно положена эта поддержка и как ее получить в Карелии.

Замминистра здравоохранения РФ высоко оценил доступность медицинской помощи в Карелии 
Виктор Фисенко посетил фронт-офис поликлиники № 1 в Петрозаводске на ул. Зеленой

Филиал поликлиники № 1 на Перевалке открылся 
год назад после 4-летнего перерыва, когда он не функ-
ционировал по техническим причинам. Помещения 
общей площадью более 100 кв. м отремонтировали, 
обустроили понятной навигацией, оформленной с 
элементами карельского брендбука, организовали 
4 терапевтических участка, процедурный и физио-
кабинеты.

Как рассказала исполняющая обязанности главврача 
Наталья Прищепа, филиал востребован. К нему припи-
саны 6 266 человек, которые могут получить медицин-
скую помощь, в том числе пройти профилактические 
осмотры, диспансеризацию, физиотерапевтическое 
лечение, сдать кровь на исследования. 

Совместно с Республиканским противотуберкулезным 
диспансером поликлиникой организовано обследова-
ние в передвижном флюорографическом комплексе. 
Мобильный флюорограф по графику работает возле 
первой поликлиники на Лесном проспекте, крупных 
торговых центров, филиалов поликлиники в микро-
районах Петрозаводска. В день посещения он также 
был установлен возле филиала на ул. Зеленой, Виктору 
Фисенко продемонстрировали его работу. 

В Карелии заместитель руководителя Минздрава Рос-
сии не первый раз и, как он отметил, может в динамике 
оценить те изменения, которые сейчас наблюдаются.

– Мы фиксируем положительный тренд в части модер-
низации первичного звена. Вот и один из фронт-офисов 
поликлиники, который мы сейчас с региональным министром 
посетили, показывает, что в республике именно доступность 
первичной медицинской помощи ставится во главу угла. Это 
способствует тому, что и население более удовлетворено тем, 
что оно практически в шаговой доступности имеет точку 
оказания первичной медицинской помощи. Очень важно 
также, что и диспансеризация, и профилактические меди-

цинские осмотры сейчас доступны населению. Призываю 
всех наших граждан проходить их вовремя, отслеживать 
свои результаты и своевременно обращаться к врачу, – 
сказал Виктор Фисенко.

Программа модернизации первичного звена здравоох-
ранения – составная часть национального проекта «Здра-
воохранение». Виктор Фисенко подчеркнул, что уровень 
достижения целевых показателей нацпроекта в Карелии 
в этом году высокий, более 99%. 

Администратор Виктор Фисенко



14  КАРЕЛИЯ  N№ 30 (3162) 3 августа 2023 года   ЧЕТВЕРГНаука

Наборный цех

Егор Васильев София Трипецкая Терка

Анастасия МИХАЙЛОВА

Есть в поселениях Карелии выставочные 
пространства, созданные силами местных 
жителей – так называемые народные музеи. 
Люди там поколениями собирали предметы, 
которые хранят историю родного края. Сей-
час, когда вся жизнь охвачена цифровиза-
цией, меняется и облик музеев. Перенимать 
новые веяния им помогают начинающие 
исследователи ПетрГУ.

Пятеро студентов Института истории, 
политических и социальных наук ПетрГУ 
под руководством Софии Трипецкой в про-
шлом году выиграли грант главы Карелии с 
проектом «Народный музей в Арктической 
Карелии: перспективы развития в цифровую 
эпоху». Они отправились в экспедицию в 
Калевалу, чтобы создать электронный каталог 
экспонатов Дома-музея рунопевцев, который 
входит в этнокультурный центр «Калевалата-
ло». Сейчас команда нового проекта продол-
жает эту работу, но уже в Музее типографии. 

Проветрить экспонаты
Как рассказала София Трипецкая, сде-

лать базу данных экспонатов для народного 
музея в Калевале предложила преподаватель 
и руководитель Исследовательской лабора-
тории локальной и микроистории Карелии 
(ИЛЛМИК) Ирина Александровна Чернякова.

– Я тогда уже полтора месяца провела 
на острове Кижи и про музеи что-то знала. 
В целом меня эта тема увлекла, поэтому я 
сразу же подняла руку, – поделилась девушка.

На базе лаборатории студенты работали 
с 2014 года в сельских музеях, созданных 
благодаря энтузиазму местных жителей. 
Так, электронные каталоги появились в 
этнокультурном центре «Хайколя» (Кале-
вальский район) и у народных музеев в селе 
Гридино (Кемский район) и деревне Нюхча 
(Беломорский район). До 2022 года учащиеся 
занимались этим на волонтерских началах при 
содействии университета. Победа в конкурсе 

грантов главы Карелии позволила организо-
вать экспедицию, поездки на конференцию 
и публикацию статей, а также «зарплаты» 
исполнителям.

Команда трудилась в Музее рунопевцев, 
который существует в доме сказительницы 
Марии Ремшу с 1984 года. По словам участ-
ников, часто подобные пространства со вре-
менем превращаются в хранилища, потому 
что у организаторов не хватает сил и времени 
перебирать экспонаты, «проветривать» их. 
Пока студенты работали в доме, они облаго-
родили его не только в научном плане, но и 
буквальном – прибрались и протерли пыль.

Юные исследователи провели каталогиза-
цию экспонатов дома-музея, то есть создали 
базу данных всех хранящихся в нем пред-
метов. В нее вошло около 300 карточек с 
фотографиями экспонатов, их внешними 
характеристиками и отличительными осо-
бенностями. Каждая карточка также содер-
жит упоминания предмета в фольклоре и 
информацию о дарителях. Таким образом, 

этот каталог еще помогает экскурсоводам 
выстроить свой рассказ.

В музее встретилась как привычная быто-
вая утварь, так и такая, о назначении кото-
рой на первый взгляд догадаться трудно. К 
примеру, студенты обнаружили масштабное 
деревянное изделие, оказавшееся картофе-
летеркой для крахмала. Из других «интерес-
ностей» – кукла-мерка, по которой девочки 
учились готовить кашу. Ее размещали рядом с 
кастрюлей, чтобы отслеживать необходимый 
объем воды и количество крупы.

Проектанты создали видеоролик о музее 
и его коллекции и подготовили интерактив-
ный урок о культуре и быте карелов. В него 
вошли самые разные задания – соотнести 
слова на карельском и русском языке или 
угадать способы применения экспонатов. 
Этот урок показывали в школах в Олонце, 
в Петрозаводске и нескольким ученикам в 
Калевале.

– Замечательно, что в этнокультурном 
центре «Калевалатало», который фактически 

Картофелетерка и кукла-мерка 
попали в электронный каталог 
Студенты ПетрГУ помогают народным музеям региона
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Кукла-мерка Плоскопечатная машина Работа в типографии

Карточка электронного каталога

Работа в доме-музее рунопевцев

Печь в доме-музее рунопевцев

У дома-музея рунопевцев

регламентирует культурную деятельность Калевальского 
района, теперь есть каталог для специалистов музея. Он 
позволит упростить работу сотрудников и избавит их от 
необходимости подолгу разбираться с книгами учета. Можно 
сказать, что мы способствовали развитию туризма, ведь чем 
лучше работают музеи, тем больше у них возможностей 
принять туристический поток. Это в свою очередь влияет 
и на культурный обмен, – отметила София.

«Люди восхитились»
Сейчас команда в обновленном составе работает в Музее-

типографии – еще одном подразделении «Калевалатало». 
Проект «Районная типография в Карельском арктическом 
приграничье – музей информационных технологий прошлого 
века» также получил грантовую поддержку главы республики.

– Идея участия в конкурсе поступила от самих студентов 
после работы в доме-музее рунопевцев. До нашего приезда 
типографию сложно было назвать музеем – скорее, стихийно 
сложившимся музейным пространством. Я никогда не занимал-
ся наукой, и благодаря Ирине Александровне меня пригласили 
стать руководителем проекта, – рассказал Егор Васильев.

На данный момент проектанты уже практически соста-
вили каталог – сейчас он проходит камеральную обработку. 
Изначально планировалось внести в базу данных около 500 
экспонатов, но в итоге вышло порядка 800 карточек. Как и 
в прошлый раз, студенты подготовят интерактивный урок и 
видеофильм с элементами дополненной реальности.

– Вообще, жители Калевалы были очень рады, что типо-
графия возрождается, хоть и в другом обличии. Люди сами 
приходили, показывали – вот на этом станке я трудился 
столько-то лет. Некоторые приходили вместе, вспоминали, 
и для них это было очень приятно. Этот проект важен для 
местных жителей. Нас сразу заметили и заинтересовались 
деятельностью, – подчеркнул Егор.

Типография в Калевале существовала с 1931 года. Она 
прерывала работу на время Великой Отечественной войны, 
а затем действовала с перерывами до 2004 года. Здание 
типографии на улице Советской, 10 было построено в 1962 
году. В нем шесть помещений с печатным оборудованием 
прошлого века, нигде больше в России не сохранившимся. 
Чтобы описать старинные машины и механизмы, студентам 
пришлось изучить специальную литературу – справочники, 
на счастье, обнаружили в «цехах». Долгое время здание было 
заброшено, пока в 2009 году его не выкупил руководитель 

финского информационно-культурного фонда «Юминкеко» 
Маркку Ниеминен и отдал муниципалитету.

– Еще до того, как мы выиграли грант, мы начали изучать 
дела в архиве. И не могли найти информации по типографии 
в Калевале, были только какие-то хозяйственные документы 
50-60-х годов. Потом, когда уже приехали туда, заметили кипу 
бумаг в чулане и решили, что это старые газеты и их можно 
не трогать. Но дурная голова ногам покоя не дает – я залез 
туда, и оказалось, что это дела, которые не были переданы 
в Национальный архив. В них содержались очень важная 
информация об оборудовании и инвентаризации, статистика 
по кадрам и данные о заработных платах, – поделился Егор.

Теперь студентам предстоит подготовить документы, 
чтобы специалисты из архива забрали найденные материалы. 
В следующем году начинающие исследователи планируют 
вновь подаваться на грант, но уже для того, чтобы музеефи-
цировать производственный комплекс. У них уже имеются 
предложения по организации экспозиции.

– Когда я ехал в Калевалу, не предполагал, что меня ждет. 
Это было очень непросто, но стоило – некоторые экзамены 
пришлось сдавать до или во время экспедиции. Но несмотря 
на все это мы смогли сделать огромное количество работы 
и хотим сделать еще больше, – заключил Егор.
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Цех знаменитой петрозаводской фабрики Цех знаменитой петрозаводской фабрики 
станет новым арт-пространствомстанет новым арт-пространством

Следующим летом в Петрозаводске в одном из бывших цехов Слюдяной Следующим летом в Петрозаводске в одном из бывших цехов Слюдяной 
фабрики, построенном из красного кирпича почти сто лет назад, фабрики, построенном из красного кирпича почти сто лет назад, 
откроется общественно-культурное пространство «Слюдариум» откроется общественно-культурное пространство «Слюдариум» 

Марина БЕДОРФАС

Это название команда центра «Экология культуры» 
придумала так: слюда + эксплориум – опыт, исследование, 
изучение. Новый проект – это не классический музей, это 
пространство, где будет и экспозиция, и интерактивные 
площадки, и место для лекций и мастер-классов. Но базой 
для всего этого станет история Слюдяной фабрики, кото-
рая работала в карельской столице с 1929 по 1999 год. 
Подробности – в нашем материале.

Проект «Слюдянка: переосмысление индустри-
ального наследия Петрозаводска методами куль-
туры и искусства» – победитель Всероссийского 
конкурса молодежных проектов среди физических 
лиц «Росмолодежь. Гранты 1 сезон» при поддержке 
Федерального агентства по делам молодежи в рамках 
федерального проекта «Развитие системы поддерж-
ки молодежи («Молодежь России»)« национального 
проекта «Образование».

Проект «Переизобретая Слюдянку» реализуется 
победителем конкурса «Поддержка профессионально-
го развития» благотворительной программы «Музей 
без границ» Благотворительного фонда Владимира 
Потанина.

В топе
К концу 2022 года команда центра «Экология культуры» 

обратилась к новым темам, главной из которых стало соз-
дание креативного пространства «Слюдариум».

– На тот момент у правопреемника Слюдяной фабри-
ки осталось одно не задействованное на регулярной осно-
ве помещение в бывшем лакокрасочном цехе. Сам цех 
построен из красного кирпича и постепенно разрушается 

за счет влияния внешних факторов, поскольку помещение 
не используется регулярно. Нам предложили подумать над 
тем, как можно его задействовать. В разговоре проявилась 
важное направление – это работа с бывшими работниками 
фабрики. Мы предложили несколько возможных вариан-
тов для пространства, они были совершенно разными, но 
остановились на идее про историю фабрики. И сейчас это 
одна из трендовых тем в России – индустриальные музеи и 
пространства. Мы ходили к Владимиру Любарскому, пре-
зентовали этот проект, он нас поддержал, рассказал, что 
жил напротив фабрики, и у них на форточках всегда были 
марли, которые блестели от слюды, отметил, что для него 
это даже личная история, – вспоминает один из авторов 
проекта «Слюдариум» Наталья Козловская.

Поддержали активистов Министерство экономического 
развития и промышленности и Министерство образования и 
спорта Карелии: подготовили письма поддержки для гран-
товых заявок.

Организаторы проекта надеются, что центр станет инте-
ресной и важной точкой для города, расположение в центре 
и удобная парковка к этому располагают.

Активисты разработали концепцию развития площадки 
на 5 лет с учетом сезонности: летом работа с туристами, с 
сентября по май – со школьниками, студентами и взрослыми 
посетителями. Цель – максимально задействовать простран-
ство, разбить его на разные секции и форматы. Постепенно 
команда проекта планирует разрабатывать дополнительные 
сервисы, в том числе и инклюзивные, например, тактильные 
копии.

Сейчас помещения представляет собой коробку из кир-
пича, впереди огромная работа, говорят авторы, – наполнить 
ее содержанием.

Центру «Экология культуры» удалось выиграть два 
гранта: от Федерального агентства по делам молодежи на 
проект «Слюдянка: переосмысление индустриального насле-
дия Петрозаводска методами культуры и искусства» и от 
Благотворительного фонда Владимира Потанина на проект 
«Переизобретая Слюдянку».

Слюдянка
– История Слюдяной фабрики постепенно стирается 

из памяти города. Молодежь, которая родилась уже после 
закрытия Слюдянки, вообще о ней ничего не знает. Они 
ассоциируют это место с торговым центром, а ведь это было 
крупное предприятие в городе с большим количеством сотруд-
ников, которое достигало, по разным оценкам, 4 000 чело-
век. Молодежь даже не задумывается, какой пласт истории 
там скрывается. Мы уже дали старт проекту «Слюдянка: 
переосмысление индустриального наследия Петрозаводска 
методами культуры и искусства», который был поддержан 
Федеральным агентством по делам молодежи. Недавно 
прошло первое мероприятие, на котором собралась вся 
инициативная группа: организаторы и наставники, которые 
помогают реализовывать проект. До конца 2023 года у нас 
запланирован ряд мероприятий, которые помогут подсве-
тить эту историю, переосмыслить индустриальное наследие 
Слюдяной фабрики, сформировать имидж у площадки. Мы 
понимаем, что сам «Слюдариум» невозможно создать за три 
месяца. Но к следующему лету постараемся открыться. А 
вот информационную кампанию уже начали проводить. И 
как раз эти мероприятия и направлены на то, чтобы пора-
ботать с жителями города, с молодежью, познакомить их 
со «Слюдариумом», приоткрыть завесу того, что там будет 
и напомнить, что было, – рассказала руководитель проекта 
«Слюдянка: переосмысление индустриального наследия 
Петрозаводска методами культуры и искусства» Татьяна 
Салтыкова.

– Первое крупное мероприятие проекта – День откры-
тых дверей «Слюдариума». По содержанию можно провести 
параллель с «Ночью музеев», но состоится мероприятие либо 
в конце августа, либо в сентябре. Точную дату мы объявим 
чуть позднее. В этот день мы запланировали открытие фото-
выставки: включим в нее архивные фотографии, которые 
будут представлять небольшие эпизоды из жизни фабрики, 
пока думаем над «начинкой», а также хотим представить 

Будущий Слюдариум

Мусковит. Его добывали в Карелии и использовали на Слюдяной фабрике в Петрозаводске
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иллюстрации из дизайн-проекта «Слюдариума», они смогут 
показать людям, что будет в следующем году, – продолжает 
Татьяна.

Татьяна Салтыкова вошла в число 290 авторов 
лучших проектов Всероссийского конкурса «Моя 
страна – моя Россия» президентской платформы «Рос-
сия – страна возможностей». В этом году количество 
участников превысило 100 тысяч человек. Заявки 
были получены из всех регионов России, а также 
25 иностранных государств, среди которых Беларусь, 
Узбекистан, Таджикистан, Армения, Казахстан, Индия, 
Китай. Слюдариум также вошел в топ-60 финалистов 
всероссийского конкурса Art Team из 1 022 заявок. 
Конкурс проводился АНО «Центр кинофестивалей 
и международных программ» в партнерстве с АНО 
«Креативная экономика», при поддержке Президент-
ского фонда культурных инициатив.

В рамках молодежного проекта запланированы еще 
индустриальный пленэр, творческие мастер-классы с исполь-
зованием слюды, которые специально подготовит карель-
ский художник, а также серия лекций о фабрике, слюде и 
устойчивом развитии.

А сейчас учредители «Центра Экологии культуры» зани-
маются научной работой. Они собирают данные в архивах, 
обрабатывают их, структурируют, чтобы выдать контент, 
понятный современному посетителю.

– Мы не называем наше будущее пространство «музе-
ем», поскольку музей в России – это прежде всего фонды. 
Музей хранит, комплектует, изучает и презентует их. Мы 
тоже работаем с артефактами, ведь после того, как фабрика 
закрылась, у правопреемника остались предметы, которые 
будут переданы нам для экспонирования. Но основа экс-
позиции – это уникальные разработанные инсталляции, 
которые отражают суть того времени. Мы планируем про-
водить в культурном центре временные выставки, но еще раз 
отметим, что это не «музей». Музейная деятельность очень 
консервативная. Если ты открываешь музей, то работать 
надо по закону о музейном деле – это огромные рамки, а 

у нас нет такой цели, хотим выйти к посетителям, гостям, 
горожанам и максимально использовать индустриальное 
наследие, как ресурс развития территории в инновационном 
формате. Мы проделали большую аналитическую работу, 
посмотрели и мировые практики, и практики, которые есть в 
России. И сейчас действительно старые, заброшенные водо-
напорные башни, мельницы, пожарные депо, разнообраз-
ные предприятия перестраивают в арт-пространства. Но мы 
видим, что в большей степени это лофтовые пространства, 
где появляются кафе, магазинчики или мелкий бизнес. И 
мало примеров, когда команда готова работать именно с 
историческим материалом, с историческим содержанием 
объекта. Это реально сложно: нет экспонатов, нет ресур-
сов, нет данных. Мы, например, столкнулись с тем, что все 
архивные данные очень разрозненные, – говорит соавтор 
проекта Наталья Козловская.

– Молодые петрозаводчане сидят в кафе и не подозрева-
ют, что здесь был цех. И получается, что Слюдянка пропала 
и из памяти, и с карты города, даже мы, когда погрузились в 
архивные документы, то узнали, что тут работали 4 000 чело-
век, – рассказывает Наталья Козловская. – В каждой семье 
есть люди, которые как-то связаны с этим производством. А 
вакуум информационный возник. Мы стали работать с теми, 
кто трудился на фабрике, у них очень теплые воспоминания. 
Здесь прошла их жизнь, молодость. Там они работали, учились, 
лечились. Это была настоящая экосистема. Многие рассказали, 
что после закрытия фабрики сотрудники не зашли ни в один 
магазин. Это их боль.

Команда активно вовлекает в процесс сотворчества буду-
щего пространства бывших работниц фабрики. У них остались 
очень теплые воспоминания об этой главе в своей жизни, 
вне зависимости от того, как долго они там проработали. По 
словам организаторов, бывшие сотрудники фабрики хотят, 
чтобы история предприятия была сохранена. Для этого они 
передали для экспозиции свои памятные вещи – фотографии, 
значки, партбилеты и другие вещи, связанные с работой на 
Слюдянке.

Дизайн + экология + геология
Второй грант недавно выиграла команда в конкурсе 

профессионального развития от Благотворительного фонда 

Владимира Потанина. Цель проекта «Переизобретая Слюдян-
ку» – привлечь к проектированию постоянной экспозиции 
на базе бывшего цеха Петрозаводской слюдяной фабрики 
специалистов из разных областей: музейное дело, экспо-
зиционная деятельность, дизайн, экология и устойчивое 
развитие, история и геология.

– Для проектирования постоянной экспозиции «Слюда-
риума» привлекается междисциплинарная команда специ-
алистов из совершенно разных сфер. Каждый представит 
свой опыт и поделится своим видением создания будуще-
го пространства. Это имеет ряд преимуществ. Например, 
позволяет создать экспозицию, которая будет учитывать раз-
ные подходы к индустриальному наследию: исторический, 
культурный, технологический, экологический. Совместная 
работа способствует развитию креативности в подходах к 
созданию пространства, потому что эксперты могут пред-
ложить нестандартные и оригинальные решения. Мы уве-
личиваем ресурсный потенциал проекта, который может 
использовать разные методики, технологии и знания разных 
специалистов – делится Татьяна Салтыкова.

По словам руководителей проекта, сейчас в России одной 
из крупнейших слюдяных фабрик является фабрика в Петер-
бурге, куда слюду привозят из Индии. Эта фабрика смогла 
пережить сложные 90-е годы, и сейчас на ее продукцию 
спрос только возрастает. На экскурсии, которую организовали 
для карельских активистов, показали, что фабрика работает 
также и на станках, которые использовались 30-40 лет назад. 
И труд преимущественно ручной.

– Мало кто помнит, что слюда добывалась на севере Каре-
лии в Лоухском районе, это было крупное месторождение 
для всего СССР. И весь поселок Чупа жил за счет слюдяных 
рудников. Свойства слюды тоже очень интересные. Этот 
материал использовали и для блесток на обоях, и для военной 
и оборонной промышленности, телевидения и радио. А еще 
слюда, которая добывалась в Карелии, называется «мусковит». 
В XVI–XVII веках ее возили в Европу через Москву для осте-
кления окон, и там называли этот материал «мусковит» – что 
означало из Москвы. Я сейчас много работаю с отчетами 
Чупинского рудоуправления. Открываешь дело, а отметок 
нет, его никто никогда не смотрел. И у меня мурашки, ты 
берешь в руки почти 100-летнюю историю, и она еще никому 
не пригодилась, никто этим не интересовался, – рассказала 
Наталья Козловская.

Наталья Козловская

Цех Слюдяной фабрики из красного кирпича Демонтаж

Татьяна Салтыкова
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Куда можно будет позвонить?
Продолжается голосование за выбор населенных 
пунктов, где в 2024 году появится сотовая связь 

с возможностью доступа в Интернет

На сегодня в общероссийском голосова-
нии, которое проводится в рамках нацпро-
екта «Цифровая экономика РФ», приняли 
участие более 650 жителей Карелии.

С появлением сотовой связи жители 
малых населенных пунктов смогут быть 
на связи с близкими: общаться по видео, в 

чатах, отправлять фотографии. В настоящее 
время лидерами голосования стали поселки 
Авнепорог (Кемский район), Вичка (Мед-
вежьегорский район), Гумарино и Суоеки 
(Суоярвский район). Голоса принимаются 
за населенные пункты, в которых нет устой-
чивой сотовой связи, с числом жителей от 
100 до 500 человек.

Отдать свой голос можно двумя спосо-
бами. На «Госуслугах» голосование прод-
лится до 13 августа включительно, по почте 
отправить письмо в Минцифры РФ можно 
до 10 сентября (123112, Москва, Преснен-
ская наб., д. 10, стр. 2). Принять участие 
в голосовании могут граждане России от 
18 лет.

По результатам голосования в 1 481 насе-
ленном пункте России, набравший наиболь-
шее количество голосов, в следующем году 
проведут Интернет. С актуальным переч-
нем населенных пунктов от Карелии мож-
но ознакомиться на «Госуслугах»: https://
www.gosuslugi.ru/inet.

449 социально значимых объектов 
получили доступ к Интернету

Организации находятся в 199 населенных пунктах 
республики

Работа по подключению социально зна-
чимых объектов в республике проходила 
с 2019 года в несколько этапов. К концу 
2021 года все 449 запланированных объ-
ектов получили интернет-связь. В перечень 
вошли 134 общеобразовательных организа-
ций, 119 фельдшерско-акушерских пунктов, 
92 объекта культуры, 60 пожарных частей 
(постов), 39 администраций местного само-
управления, 5 объектов МВД и Росгвардии. 
Это стало еще одним шагом реализации 
нацпроекта «Цифровая экономика РФ» в 
Карелии.

При подключении использовались 
волоконно-оптические линии связи, что 
позволило обеспечить скорость передачи 
данных до 100 Мбит/с. Например, два года 
назад Сеть появилась у фельдшера поселка 
Софпорог Лоухского района. Сегодня ФАП, 
который находится почти в 90 км от район-
ной больницы, оказывает помощь жителям 
Софпорога и Нового Софпорога. Это порядка 
300 человек, средний возраст пациента – 
старше 50 лет. Ежедневно к фельдшеру 
обращается до 10 пациентов. 

С Интернетом работать стало заметно 
проще, говорит Светлана Краскова, посел-
ковый фельдшер почти с 30-летним стажем. 
Сегодня глобальная сеть помогает не только 
вести медицинские карточки, но и прово-
дить удаленные консультации. 

– Раньше карточки вели от руки, времени 
много уходило. Теперь все в информацион-
ной системе, доступ к ней имеют любые вра-
чи Карелии. Для пациента это очень удобно, 
если он обращается за помощью в другое 
лечебное учреждение, – говорит фельдшер. 
– Кроме того, стало лучше консультировать-
ся с коллегами. Это особенно нужно при 

наблюдении пациентов с онкологическими 
и сердечно-сосудистыми заболеваниями.

Теперь при сопровождении таких паци-
ентов, отслеживании динамики болезни 
можно быстрее взаимодействовать с вра-
чами из республиканских клиник или ЦРБ 
– через Интернет. Это требуется, например, 
при определении дальнейшего лечения при 
ухудшении или улучшении самочувствия: 
уточнить, какие обследования необходи-
мо пройти или назначить лекарственные 
препараты. До подключения Интернета, 
говорит Светлана Краскова, в таких ситуа-
циях приходилось старательно вызванивать 
врачей, которые не всегда могли подойти 
к телефону.

Кроме того, если фельдшер в своей прак-
тике никогда не сталкивался с тем или иным 
заболеванием, он также может оперативно 
проконсультироваться с коллегами через 
Интернет. Это важный плюс для молодых 
специалистов, которые только приступают 
к работе в удаленных от ведущих клиник 
населенных пунктах.

Господдержка помог турбизнесу 
организовать интересный досуг 

Серьезное финансирование республика получила 
в 2022 году по нацпроекту «Туризм и индустрия 

гостеприимства» 

В отборе на получение субсидий претен-
довали 69 туристических проектов, отбор 
прошли 45 из них. Привлеченные средства 
позволили предпринимателям открыть пун-
кты проката, расширить техническую базу 
для реализации своих проектов, не только 
коммерческих, но и социально направлен-
ных, установить бассейны, создать новые 
экологические маршруты и многое другое. 

Например, снегоходы, приобретенные 
на средства субсидии организатором меро-
приятий Алексеем Дурягиным, не только 
использовались для сафари по замерзшей 
глади озер, но и помогали готовить лыжные 
трассы в Петрозаводске. Лодки турфирмы 
«Стелла» облегчили «заброску» туристов на 
безлюдные острова в Ладожском озере и 
организацию экскурсий по шхерам. 

С мая 2023 года начал работу этнопарк 
«Гора Сампо» в Прионежском районе, бла-

годаря которому живописное местечко 
заиграло новыми красками. Сегодня здесь 
оборудованы удобный подъем и смотровая 
площадка, установлены скульптуры по моти-
вам всемирно известного эпоса «Калевала». 
С начала работы этнопарка его посетили 
уже тысячи туристов. 

Базы отдыха «Кангас» и «Северное 
сияние», глэмпинг New Camp в Пряжин-
ском районе, туристические комплексы 
«Белые мосты» в Питкярантском райо-
не и «Юма» в Кемском – каждый объект 
по-разному расширил ассортимент своих 
услуг. Гостям предлагают прокатиться на 
снегоходах и квадроциклах, отдохнуть в 
бассейнах под открытым небом, для юных 
путешественников установлены детские 
площадки и комплексы. Бассейн будет и в 
новом комплексе в Прионежском районе, 
который вот-вот откроет предприниматель 
Джахангир Гарибов. 

В гостевом комплексе «Крошнозеро» 
предлагают всем желающим душевные 
семейные прогулки по одноименному озе-
ру на сапах, а на каяках, приобретенных 
на средства субсидии предпринимателем 
Александром Куроптевым, жители и гости 
Карелии встречают закаты на Онежском 
озере и Белом море. 

Это не весь перечень новинок, которые 
появились благодаря государственной под-
держке. 

– Нацпроект «Туризм и индустрия госте-
приимства» позволил многим предприни-
мателям решиться на осуществление своих 
планов и расширить спектр предложений. 
Это частая история, когда не хватает средств, 
идей, иногда времени, а полученные субси-
дии замотивировали карельский турбизнес 
выйти на новый виток развития, – отметил 
министр экономического развития и про-
мышленности Карелии Олег Ермолаев.

Карельские IT-продукты 
для промышленности интересуют 

бизнес-партнеров 
в Узбекистане и Беларуси

Новые бизнес-контакты компании «Опти-Софт» 
найти помогает региональный 

Центр поддержки экспорта
В 2002 году компания «Опти-Софт» раз-

работала и запустила на рынок линейку 
программных систем, которые помогают 
лесопромышленному комплексу на разных 
этапах производства – от лесоуправления 
и лесозаготовки до отгрузки готовой про-
дукции. Карельские IT-продукты автома-
тизируют сложные производственные 
процессы, позволяют рациональнее рас-
пределять ресурсы и способствуют росту 
эффективности предприятий.

За 20 лет реализовано более 250 проек-
тов для предприятий и компаний России и 
зарубежных стран. Среди заказчиков – лесо-
заготовительные предприятия, лесопильные 
и фанерные заводы, целлюлозно-бумажные 
комбинаты, производители гофрокартона, 
а также крупные инжиниринговые компа-
нии. Сейчас компания «Опти-Софт» активи-
зировала работу со странами СНГ и начала 
сотрудничество с предприятиями Узбекистана 
и Республики Беларусь.

Заявлять о себе не только на российском 
рынке компании помогают инструменты госу-
дарственной поддержки. Содействие в про-
движении IT-продукции, развитии экспортной 
деятельности оказывает ЦПЭ. В условиях 
переориентации рынка растет значимость 
поиска новых партнеров: здесь на помощь 
приходят международные выставки. ЦПЭ 
работает в рамках нацпроектов «Междуна-
родная кооперация и экспорт» и «МСП и 
поддержка индивидуальной предпринима-
тельской инициативы» 

Ежегодно «Опти-Софт» при поддержке 
ЦПЭ презентует свое ПО на международ-

ных площадках, таких как «Лесдревмаш» – 
крупнейшая лесопромышленная выставка в 
Восточной Европе и странах СНГ и PulpFor 
– международная выставка оборудования 
и технологий для целлюлозно-бумажной, 
лесоперерабатывающей, упаковочной про-
мышленности. Большую часть расходов на 
участие в мероприятиях такого формата берет 
на себя ЦПЭ – например, это может быть 
организация выставочного стенда, изготов-
ление сувенирной продукции или подготовка 
коммерческих предложений.

– Благодаря содействию Центра поддерж-
ки экспорта «Опти-Софт» успешно презентует 
себя на различных площадках. Итог – это 
многочисленные отклики предприятий на 
наши продукты и новые экспортные контрак-
ты. Для нас продолжают открываться новые 
возможности, связанные с импортозамеще-
нием и цифровизацией, – говорит директор 
компании Антон Шабаев.

В 2017 и 2021 годах «Опти-Софт» побеж-
дал в конкурсе «Экспортер года» Карелии 
в номинации «Экспортер в сфере высоких 
технологий». В 2023 году (по итогам работы 
за предыдущий год) занял в конкурсе третье 
место.

Компаниям, которые стремятся выйти на 
международные рынки или упрочить свои 
экспортные позиции, в ЦПЭ предлагают 
13 комплексных и индивидуальных продук-
тов – от сопровождения экспортного кон-
тракта до поиска иностранного покупателя 
и бизнес-миссий. Подробнее на export10.ru 
или по адресу: Петрозаводск, наб. Гюллинга, 
д. 11, 2-й этаж, офис 2.

Нацпроекты
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Жительница Чалны согласилась 
помочь соседу и лишилась телефона

Также мужчина обокрал сарай еще одной 
односельчанки 

31-летнего жителя Чалны подозревают в кражах хозяйственных инструментов и 
денег с банковского счета. Подробности сообщили в пресс-службе МВД Карелии.

Заявления о кражах поступили в полицию от двух жительниц поселка. Одна из женщин 
обнаружила, что из ее сарая пропали бензиновый триммер и бензопила. Ущерб составил 
10 тысяч рублей. Украденные вещи мужчина продал, а деньги потратил на свои нужды.

Также он заглянул во двор ко второй жительнице поселка якобы с бытовой просьбой. 
Там он заметил лежавший на крыльце телефон хозяйки, похитил его, а затем перевел 
деньги с чужого банковского счета, обналичил и потратил их.

Против мужчины возбудили два уголовных дела.

Карельских осужденных 
познакомили с творчеством 

писателя Николая Чернышевского
Участники литературного вечера обсудили главное 

произведение писателя – роман «Что делать?»
В исправительной колонии № 7 прошел литературный вечер, посвященный 195-летию 

со дня рождения писателя Николая Чернышевского, сообщили в пресс-службе УФСИН 
Карелии.

Осужденные познакомились с биографией автора и его творчеством. Основную 
тему вечера посвятили произведению Николая Гавриловича «Что делать?«. Участники 
встречи поделились впечатлениями о прочитанном романе.

Также в студии кабельного телевидения «Выгозерье» осужденные подготовили 
видеолекцию о творчестве Чернышевского, которую покажут по сети кабельного теле-
видения.

 Напомним, что за полгода учреждения УФСИН Карелии выпустили товаров и услуг 
на 130 млн рублей.

Лесничий отправится на семь 
с половиной лет в колонию за взятку 
Суд посчитал, что взятка – деньги нечестной сделки, 

и заставил их вернуть
Суд в Лоухском районе наказал местного лесничего за взятку в 200 тысяч рублей 

и отправил в колонию строгого режима на 7 лет 6 месяцев, кроме того, приговорил к 
штрафу в 995 тысяч рублей и запрету занимать определенные должности в течение 
трех лет. Об этом сообщает прокуратура Карелии.

Прокурор посчитал, что взятка – это незаконная сделка, он обратился в суд с требова-
нием о признании указанной сделки недействительной и взыскании с ответчика в доход 
государства полученных денежных средств в сумме более 199 000 рублей. Решением Лоух-
ского районного суда требования прокурора удовлетворены.

Мужчина приговорен к длительному сроку за то, что умышленно не исполнил  служеб-
ные обязанности по осуществлению государственного лесного надзора. Он не принял меры 
чтобы пресечь противоправные действия работников геологической организации, которые 
провезли крупногабаритную буровую установку на гусеничном ходу без разрешительных 
документов по лесу и уничтожили часть насаждений. Лесничий получил от нарушителей в 
качестве взятки более 199 000 рублей как заработную плату по трудовому договору, работы 
по которому им фактически не выполнялись.

Мужчина  напал на бывшую 
возлюбленную с монтировкой

Пострадавшую госпитализировали с переломами 
ребер и множественными ушибами

В ночь с 24 на 25 июля в петрозаводскую 
полицию поступило сообщение о жестоком 
избиении в одном из многоквартирных 
домов в микрорайоне Кукковка, сообща-
ет пресс-служба МВД Карелии. На место 
происшествия приехали сотрудники ППС 
и уголовного розыска.

Двое горожан, которые ранее состояли в 
отношениях и жили вместе, но затем расста-
лись, оказались в ту ночь в одной квартире, 
где распивали алкоголь. Вспомнив старые 
обиды, подозреваемый 1984 года рождения 
несколько раз ударил бывшую спутницу рука-

ми и ногами, а затем пустил в ход монтиров-
ку. Потерпевшая сбежала от нападавшего в 
квартиру соседей, которые вызвали скорую 
помощь.

С переломами ребер и отростка пояснич-
ного позвонка, пневмотораксом и множе-
ственными ушибами пострадавшая госпи-
тализирована.

Сейчас возбуждено и расследуется уго-
ловное дело об умышленном причинении 
тяжкого вреда здоровью. Подозреваемый 
дал признательные показания. Следствие 
продолжается.

Петрозаводчанин оформил на себя 
три кредита по указке мошенников

Горожанин перевел аферистам 
более миллиона рублей

За последние три дня в полицию обра-
тились шесть жителей Карелии, которые 
потеряли деньги, поверив телефонным 
мошенникам. Предлоги у аферистов были 
разные, но по итогу их жертвы оставались 
без денег. Подробности случившегося сооб-
щили в пресс-службе МВД Карелии.

Самые большие суммы злоумышленники 
получали, представляясь жителям Карелии 
силовиками и сотрудниками банков. Так, 
петрозаводчанин оформил на себя три кре-
дита по указке якобы менеджера банка. Также 
он прислал неизвестным все свои сбереже-
ния и по итогу передал аферистам 1 150 000 
рублей. Теперь мужчина должен крупные 
суммы нескольким банкам.

Таким же образом обманули и жителя 
Олонца, который после общения с вымыш-
ленными работниками банка остался должен 
реальной финансовой организации 800 тысяч 
рублей. Все деньги олончанин перевел афе-
ристам.

Жительница Кондопожского района 
взяла в банке 180 тысяч рублей по указке 

лжеправоохранителя, а затем перевела на 
неизвестный счет. С напористыми предста-
вителями – будто бы правоохранительной 
организации и Центробанка – довелось 
пообщаться и пенсионеру из карельской 
столицы. Он лишился всех сбережений – 
315 тысяч рублей.

Петрозаводчанка не заподозрила обман, 
когда в одном из мессенджеров получила 
просьбу от подруги одолжить деньги. При этом 
«подруга» отправила ей номер банковской 
карты. Когда горожанка перевела ей более 
19 тысяч рублей, выяснилось, что аккаунт 
подруги взломали и взаймы та не просила.

Другой житель карельской столицы под-
дался на уговоры звонивших по телефону 
менеджеров, которые предлагали заработать 
в онлайн-режиме. Он перевел более 217 тысяч 
рублей на посторонние счета и выяснил, что 
больше с ним никто не собирается связы-
ваться.

 По некоторым фактам мошенничества 
возбудили уголовные дела, по другим про-
водят проверки.

Суд за привычку избивать 
сожительницу

Ранее обвиняемый избил и ее отца
36-летнего жителя Калевальского района 

будут судить за нанесение побоев своей 
сожительнице. Подробности сообщили в 
пресс-службе МВД Карелии.

Мужчина дважды привлекался к админи-
стративной ответственности за то, что под-
нимал руку на возлюбленную. Тогда он избил 
не только сожительницу, но и ее отца. Третий 
раз мужчина избил женщину после застолья 

у знакомых. После посиделок он вернулся 
домой и уснул, а его сожительница осталась в 
гостях. Когда она вернулась домой, мужчина 
приревновал ее, рассердился и ударил по лицу. 
Женщина вновь обратилась в полицию, но 
пояснила, что,  когда они не пьют алкоголь, 
в отношениях у них царит идиллия.

Материалы уголовного дела против муж-
чины передали в суд.

Трупы шести человек с признаками 
насильственной смерти обнаружены 

в селе Деревянное
Подозреваемые в преступлении задержаны

Утром 1 августа в полицию поступило 
сообщение, что в селе Деревянное при 
тушении возгорания в доме обнаружены 
тела двоих мужчин с признаками насиль-
ственной смерти. На место выехали опе-
ративные службы. На месте преступления 
полицейские заметили дым, поднимаю-
щийся над соседним домом. В одноэтажном 
бревенчатом строении они обнаружили 
тела еще четверых граждан с ножевыми 
ранениями.

Как сообщает «МВД Медиа», вероятно, 
злоумышленники пытались скрыть следы 
преступления путем поджога.

Оперативники задержали подозреваемых. 
Ими оказались двое ранее судимых местных 
жителей в возрасте 37 и 38 лет, которые нахо-
дились в состоянии алкогольного опьянения.

По предварительной версии, причиной 
произошедшего стал давний конфликт на 
бытовой почве.

 Следком Карелии возбудил уголовное 
дело. По информации ведомства, в одном 
доме были обнаружены трупы двоих муж-
чин с термическими ожогами, в соседнем 
доме – тела четверых человек, одна из них 
женщина, с термическими ожогами и ноже-
выми ранениями.

Соседка погибших в доме двоих мужчин 
рассказала, что около половины третьего 
ночи вышла на улицу и увидела, что сосед-
ний дом горит. Там жила семья: отец, мать и 
двое детей. Мать в это время была на работе 
в ночную смену и пришла, когда трагедия уже 
случилась. По словам свидетельницы, дети, 
подростки 10–13 лет, вероятно, выскочили в 
заднее окно дома. А в доме в это время был 
хозяин и его отец, который проживал непо-
далеку и пришел на помощь сыну.

Александра, сестра жены убитого муж-
чины, рассказала, что племянники спаслись.

– Сестре моей 39 лет, она была на работе, 
дети ее и отец – дома. Они поужинали, легли 
спать. Ребенок, мой племянник, услышал, 
что кто-то ломится, разбудил отца. Ребенок 
позвонил дедушке, он недалеко живет, сказал, 
что ворвались незнакомцы. Дед пришел… Они 
погибли. Дети успели спастись через окно.

Во втором доме, по словам соседей, 
проживали два брата возрастом примерно 
45 лет со своей младшей 41-летней сестрой 
и ее сожителем, пожилым мужчиной. Они 
часто выпивали. Женщина недавно верну-
лась из мест заключения. По словам соседей 
погибших, семейство давно вело асоциальный 
образ жизни.
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Анна ГРИНЕВИЧ
Фото Михаила НИКИТИНА

Экспозиция, участниками которой стали 
17 художников из Карелии и других регионов 
страны, предполагает не только собрание 
разных взглядов на заданную тему, но и 
какое-то общее, объединяющее начало. 
Темой выставки «Жемчужное ожерелье 
Севера» стала природа Карелии, большая 
часть выставленных работ – пейзажи. Объ-
единяющее начало – отсутствие всякой поле-
мики, острой социальности, вневременность.

Основная география работ – Кижи, Вала-
ам, Соловки. Кажется, что здесь уже сложно 
найти тему для собственного высказывания, 
но и задача у художников была иная – попы-
таться поймать настроение момента, выразить 
свои переживания красоты места.

– Выставка собрала самые лучшие места 
Карелии. Места, которые дороги всем нам, 

настоящие жемчужины Севера. Они и стали 
главной темой этого проекта. Можно эту 
выставку назвать проектом, поскольку здесь 
собран результат почти десятилетних поез-
док, пленэров, по Карелии от юга до севера. 
Сначала у нас были сомнения: сколько можно 
изображать Кижи, Валаам и Соловки? Но, 
во-первых, не все там были. А, во-вторых, 
интересно посмотреть на эти места через 
взгляд художников. Здесь представлены 
работы 17 авторов, у каждого из которых 
– разный взгляд и разный подход. Такая тоже 
жемчужная нить получилась, собранная из 
мотивов, трактовок и взглядов, – сказала на 
вернисаже Мария Юфа, заведующая Город-
ским выставочным залом.

По словам Марии Юфа, важными для 
местных зрителей могут стать работы худож-
ников, которые не живут в Карелии. Среди 
«приезжих» авторов – Андрей Корольчук 
(Санкт-Петербург), Елена Обвинцева (Вели-

кий Новгород), Екатерина Ушанова, Павел 
Зеленецкий (Москва), Жанна Цинман (Тула). 
Карельскую часть мастеров на выставке 
представляют Елена Леонтьева, Валентин 
Чекмасов, Владимир Лобанов, Георгий Ива-
нов, Наталья Кошелева, Владимир Копнин, 
Ирина Перегородина, Нелли Григорьева, 
Юлия Коросова, Анна Грязнова, Маргарита 
Пермякова, Владимир Баландин.

Главным организатором выставки «Жем-
чужное ожерелье Севера» выступила Елена 
Леонтьева, художник из Олонца. Мария Юфа 
назвала ее «маленьким, но очень смелым 
человеком».

– Идея сделать общую выставку пришла 
нам в голову прошлым летом, когда мы при-
ехали на пленэр на Соловки. Это замеча-
тельное место, необычное, оно вызывает 
много противоречивых впечатлений. Нам 
захотелось поделиться этими впечатлениями. 
Мы составили список художников, которые 

могли бы быть участниками проекта, разде-
лили обязанности и совместными усилиями 
собрали экспозицию, – рассказала Елена 
Леонтьева.

Куратором выставки выступила худож-
ник из Петрозаводска Нелли Григорьева. Она 
согласилась с тем, что художники в Карелии 
рисуют примерно в одних и тех же местах, но 
для нее они – не популярные туристические 
локации, а духовные центры.

В аннотации к выставке она ссылается, в 
частности, на художника Михаила Нестерова, 
который говорил: «Не бойтесь Соловков, там 
Христос близко… « После посещения Солов-
ков Нестеров создал целый цикл живописных 
полотен на религиозную тему.

– Реализм людям понятен. Может, эти 
работы не всегда производят мгновенный 
эффект, но они многословные, разговари-
вающие со зрителем. Что был бы худож-
ник без зрителей? Одинокий, скучный, 

Пятьдесят оттенков серого
По словам художника Владимира Зорина, художники Севера способны 
различать больше оттенков серого цвета, чем мастера из других мест. 

Возможно, подтверждением этой идеи для зрителей станет новая 
выставка «Жемчужное ожерелье Севера» в Городском выставочном зале

Валентин Чекмасов. Валаам

Групповой портрет участников выставки

Георгий Иванов. Непогода
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странный человек. А тут есть возможность 
услышать отклик, добрые слова. Зритель 
иногда видит то, что не видит художник. 
И этот диалог через произведение очень 
ценен, – сказала на открытии выставки 
Нелли Григорьева.

Участник выставки, художник Георгий 
Иванов оказался как раз тем человеком, 
который не ездит на Соловки. «Для меня это 
слишком тяжело – не могу эту Голгофу через 
себя пропустить», – сказал он на открытии.

Еще, по словам художника, в искусстве 
нет ограничений. Даже если сто художни-
ков напишут Кижи, у следующих все равно 
будет возможность сказать об этом месте 
свое слово.

– Все зависит от тебя и твоих эмоций. Я 
считаю, что и Кивач, и Валаам – аккумуля-
торы творческой энергии. Тебя там что-то 
приподнимает, дает энергию. Не обязательно 
писать на Кижах Преображенскую церковь и 
погост, там можно написать баньку, и это будет 
настоящая северная банька, храм чистоты. Ты 
пишешь не просто мостик, но такой мостик, 
что самому хочется нырнуть с него в воду. И 
если ты можешь передать хоть толику своих 
ощущений в работе, это удача для тебя как 
для художника, – рассказал Георгий Иванов.

Чтобы стало понятнее, что он имеет в 
виду, можно разыскать на выставке неболь-
шую его работу под названием «Непогода».

– Я считаю, это лучшая моя работа из всех 
выставленных. Это то, что внутри у меня. 
Все, что собиралось по крупицам, вырази-

лось в этой работе. Другим может показаться, 
что чего-то не хватает. На самом деле, если 
углубляться, – здесь самый высший пилотаж, 
и мне хотелось бы и в других работах это 
делать, – поясняет художник.

Для художника Валентина Чекмасова 
каждый выезд на пленэр – расслабление. Он 
говорит, что свободы в пейзаже больше, чем 
в портрете, которым он занимается большую 
часть времени.

Практически все участники выставки 
– члены Союза художников. Председатель 
правления карельского СХ Владимир Зорин 
охарактеризовал экспозицию как групповой 
документ людей, близких по духу.

– Это их свидетельство, что природа Каре-
лии прекрасна. Прохожий, постой, посмотри, 
как красиво. Красоту можно увидеть даже 
в оттенках серого карельского цвета. Люди 
в Карелии, мне кажется, различают больше 
всех других эти оттенки серого цвета, – пред-
полагает Владимир Зорин.

Авторы «Жемчужного ожерелья Севера» 
работали в разных техниках.

– Здесь есть и живопись маслом, и живо-
пись темперой, и карандашный рисунок, ред-
кий гость на выставках сегодня. И пастельные 
рисунки, и смешанные техники, – и все это 
о нашей Карелии. Выставка действительно 
вдохновлена любовью к странствиям, духом 
путешествий и любовью к северу, – сказала 
Мария Юфа в завершение презентации.

Составить свое мнение о работах худож-
ников можно будет до 26 августа.

Из соловецкой серии Маргариты Пермяковой

Павел Зеленецкий. Река времени

Работа Владимира Копнина

Мария Юфа, Нелли Григорьева и Елена Леонтьева

Работа Анны Грязновой

Работы из кижской серии Елены Леонтьевой

Наталья Кошелева. Остановившееся время
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Здесь бу дет комфортно всем
Порядка 4 миллионов рублей выделила служба занятости 

на создание социального центра «Особенная красота»
Средства госсубсидии выделены на 

обустройство инфраструктуры, оснаще-
ние центра и заработную плату.

С 2020 по 2023 год служба занятости 
Карелии выделила из бюджета порядка 4 млн 
рублей на реализацию проекта «Особенная 
красота». Средства госсубсидии были выделе-
ны на оснащение центра, устройство инфра-
структуры, например, установку пандуса, а 
также на заработную плату.

Это социальный центр, который начал 
работать с 1 августа в Петрозаводске на ули-
це Станционной, 24. В «Особенной красоте» 
трудоустроены 10 человек: парикмахеры, мас-
сажисты, визажисты, мастера по маникюру и 
администратор. Все специалисты – это люди с 
инвалидностью, в том числе незрячие и жен-
щины с онкологией.

– Наш центр – это первый, уникальный 
опыт в Карелии. Но я убеждена, что такие 
учреждения должны быть в разных райо-

нах города и в районах республики. И хочу 
отметить, что прийти в наш салон могут все 
желающие, но в первую очередь мы хотели 
создать условия для тех, у кого есть ограни-
чения в здоровье. Этим людям должно быть 
комфортно прийти и сделать прическу, мани-
кюр, макияж. Мы очень долго к этому шли, 
но у нас получилось. И уже есть планы на 
будущее, – рассказала руководитель фонда 
«От сердца к сердцу» Оксана Димитрова.

Благотворительный фонд стал также побе-
дителем конкурса грантов главы Карелии и 
получил более 1,6 млн рублей на обустрой-
ство социальной парикмахерской «Особен-
ная красота» для людей с инвалидностью. На 
полученный грант Оксана Димитрова заку-
пила оборудование, установила пожарную 
сигнализацию и систему видеонаблюдения.

Отметим, что по новому законодатель-
ству республики НКО получают помещения 
в пользование без арендной платы.

Геронтоволонтерам рассказали 
о преимуществах портала «Госуслуги»

Теперь серебряные добровольцы смогут научить 
подопечных пользоваться порталом

Благодаря национальному проекту 
«Цифровая экономика РФ» появилось 
много удобных и полезных цифровых 
сервисов. Теперь пользователи могут 
легко и просто получить нужную услугу, 
не выходя из дома.

Однако для старшего поколения все не 
так просто. Не все пожилые люди могут 
дистанционно записаться на прием к врачу, 
оплатить квитанции, перевести деньги или 
совершить покупку в Интернете: они не умеют 
пользоваться онлайн-сервисами.

Хорошо ориентироваться в том, какие 
услуги можно получить с помощью Интер-
нета, особенно важно для тех, кто в силу 
возраста не всегда может сам дойти до 
нужной организации. Чтобы сделать жизнь 
пожилых людей проще, специалисты МФЦ 
Карелии организовали обучающую встречу 
для геронтоволонтеров службы «Открытые 
сердца», которая работает при Комплексном 
центре социального обслуживания населения 
Карелии.

Директор МФЦ Андрей Алексеев и 
сотрудники учреждения рассказали герон-

товолонтерам, для чего нужны «Госуслуги», 
как зарегистрироваться на портале, где найти 
нужные выписки и справки, как пользовать-
ся чат-ботом в случае затруднений и многое 
другое. Учитывая почтенный возраст герон-
товолонтеров, их в первую очередь научили 
записываться на прием к врачу: через «Госус-
луги» это можно сделать быстро и просто, 
не ожидая очереди.

В дальнейшем участники «Открытых сер-
дец» освоят и другие онлайн-услуги (покупки 
через и нтернет и оплату квитанций ЖКХ).

Общение без барьеров 
с удивительными собеседниками
Волонтеры курсов жестового языка сопровождали 
слабослышащих и глухих туристов из Петербурга

Слабослышащие и глухие паломники 
из Петербурга в течение трех дней изучали 
Карелию. Туристы побывали не только в 
Петрозаводске, но и в Медвежьегорском 
и Кондопожском районах. Особенных 
путешественников приняли в мемори-
альном Никольском храме в Повенце, в 
Медвежьегорском музее, в музее перво-
го российского курорта «Марциальные 
воды» и находящемся рядом с ним храм 
апостола Петра.

– Благотворительная поездка стала частью 
проекта «Эта земля твоя и моя» фонда «Мило-
сердие без границ». Ради петербургских дру-
зей грантодатель – фонд «Соработничество» 
разрешил изменить географию проекта и 
включить в него гостей из северной столицы. 
Первой большой экскурсией в Петрозаводске, 
знакомящей группу с историей города, стало 
посещение Галереи промышленной истории – 
уникального пространства, в котором можно 
в буквальном смысле прикоснуться к истории 
города – для этого есть огромное количество 
экспонатов, которые можно взять в руки, вза-
имодействовать, а также ответить на вопросы 
экскурсовода, с чем паломники справились 
блестяще, – рассказала специалист Карель-
ского ресурсного центра Оксана Полякова.

– Необычная группа из Петербурга, так 
мне сказала организатор. И что? В Галерее 
промышленной истории экскурсии для людей 
с ограниченными возможностями здоровья 
проводились не раз. Пожалуй, самое сложное 
– проводить экскурсию для людей без эмо-
циональной реакции, без обратной связи. А с 
этой группой работать было удовольствием. 
Заинтересованные, контактные, увлеченные 
люди с горящими глазами. Да, у нас был пере-

водчик Ксения. Но чаще переводчик не тре-
бовался. Гости знали ответы на мои вопросы 
и задавали свои, уточняя интересующую их 
информацию. Общение без барьеров с удиви-
тельными собеседниками, вот что это было. 
Веселая компания добрых людей и любозна-
тельных путешественников. Я желаю моим 
новым знакомым удивительных открытий и 
добрых помощников на пути к ним, – при-
зналась руководитель музея «Галерея про-
мышленной истории» Виктория Никитина.

Петербуржцы прогулялись по историче-
скому центру и набережной Петрозаводска, 
посетили Музей изобразительных искусств и 
соборы Петрозаводска, попробовали калитки 
и мороженое из натуральных карельских ягод. 
Завершилось путешествие богослужением 
в храме великомученика Пантелеимона на 
Древлянке и творческой программой.

Участники проекта «Почувствуй ритм» 
провели для гостей мастер-класс по созда-
нию свечи из вощины и небольшой концерт 
жестового пения. Известные многим петро-
заводчанам песни «Люблю тебя, Карелия», 
«Песня о Петрозаводске», «Доброе утро, мир» 
прозвучали в воскресной школе Пантелеи-
моновского храма для неслышащих туристов 
с переводом на жестовый язык. В других 
карельских храмах паломников тоже при-
няли гостеприимно. В Александро-Невском 
соборе священник Евгений Барышев провел 
экскурсию по храму, рассказал о его истории 
и современной жизни.

– Для нас большая радость, что люди с 
нарушением слуха приехали в Карелию и 
посетили наш собор. Здорово, что есть сотруд-
ничество между приходами в разных реги-
онах, оно развивается, что они приезжают 
к нам, и это приобретает характер большой 
деятельности.

После путешествия по Карелии туристы 
из Петербурга поделились, что больше всего 
им запомнились Медвежьегорск и Марци-
альные Воды.

Подростков с аутизмом из Петрозаводска 
обучат востребованным профессиям

Петрозаводчане научатся садоводству, швейному делу, 
деревообработке, уборке, реставрации и другому

Социальный проект из Петрозавод-
ска «Трудимся вместе» организует шесть 
инклюзивных программ по формирова-
нию мотивации к работе у подростков 
с аутизмом и другими ментальными 
нарушениями, сообщили в пресс-службе 
города.

Недавно проект победил в конкурсе 
фонда президентских грантов и получил 
2,7 млн рублей. Подростки от 13 до 18 лет 

будут заниматься в Детско-юношеском цен-
тре по направлениям: «Садоводство», «Швей-
ное дело», «Деревообработка. Мебельщик», 
«Типография», «Клининг», «Ресторанная 
кухня». Горожане пройдут стажировки и 
выпустят свои первые изделия.

 Кроме этого, руководители проекта про-
инструктируют родителей детей с аутизмом 
и специалистов технологиям работы с моло-
дежью.

Эксперты оценили удобство автостанции 
в Пудоже для передвижения инвалидов
Автостанцию обследовали на предмет доступной среды 

для маломобильных групп населения

Рабочая группа из представителей 
регионального Минтранса, Минсоцзащиты 
и общественных организаций инвалидов 
посетили автостанцию в Пудоже. Они про-
вели обследование того, как организована 
безбарьерная среда и доступность для 
маломобильных граждан. 

– Мы осмотрели все основные объекты 
транспорта: входные группы, пути движения, 
зоны ожидания, кассы, санитарно-бытовые 

помещения, системы ориентирования и 
информирования, прилегающую террито-
рию,– рассказал начальник отдела транспорта 
Андрей Наумов.

Автостанция в Пудоже современная в 
нашей республике и соответствует всем стан-
дартам. Это одноэтажное здание, которое 
вмещает комфортный зал ожидания, отремон-
тированный перрон позволяет организовать 
одновременную посадку на три рейса .
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Лаборант, вахта: 15 дней работа/15 дней выходной
От 110 000 до 120 000 – на руки
Мы предлагаем работу на объекте Белопорожской ГЭС. 

Личный автомобиль обязателен.
Требуемый опыт работы: не требуется
График: вахтовый
Проживание и питание – за счет работодателя.
Условия:
• 15 суток работа + 15 суток выходной
• Своевременная оплата труда 1 раз в месяц (строго без 

задержек).
• Оформление и оплата по системе самозанятого.
Контактный телефон 8-911-737-50-87. (Роман).

Объявления • Местные производители

Лучшая мама-предприниматель 
будет выращивать помидоры

35 женщин с детьми в республике прошли обучение и поборолись за грант 
в 100 тысяч рублей от Фонда «Наше будущее»

В Карелии федеральный проект «Мама-предприни-
матель» проходит с 2018 года. Участницы – женщины с 
детьми, у которых есть бизнес-идея или работающий 
бизнес с регистрацией не более года.

Тренинг для участниц в 2023 году прошел в Петрозавод-
ске с 27 по 31 июля. В финале участницы защищают идеи, 
экспертное жюри определяет победительницу. 

– В прошлом победу одержали проекты по производству 
пастилы, пищевой восковой упаковки, пряников и органи-
зации детского центра. В этом году участницы представили 

идеи, связанные с творческой сферой, сельским хозяй-
ством, образовательными курсами для детей и взрослых, 
индустрией красоты и многим другим, – рассказывает 
Наталья Багрова, руководитель центра поддержки пред-
принимательства, структурного подразделения Центра 
«Мой бизнес» Карелии.

Победительницей стала Юлия Лебедева из прионежского 
поселка Шуя. Начинающий предприниматель представила 
проект по выращиванию помидоров. Сейчас у нее есть две 
теплицы, строится третья для выращивания огурцов. Под-
держка в 100 тысяч рублей позволит приобрести систему 
обогрева, которая продлит сезон роста помидоров с двух до 
четырех месяцев в году. 

Ульяна Прохорова (проект по открытию ателье) и Юлия 
Шишенко (мастерская по работе с эпоксидной смолой) полу-
чили по 10 тысяч рублей на рекламу во «ВКонтакте». Ольга 
Беляева с проектом по пошиву игрушек «Комфортер» – 
40 тысяч на продвижение в сервисе VDOOH. 

Поддержку от Национального банка России получили 
кондитер Александра Кулаковская (мама 5 детей), логопед 
Анна Петухова (мама 6 детей) и фотограф Анастасия Митина 
(мама – 1,5 месячного малыша). Победительница проекта 
Юлия Лебедева также стала обладательницей сертификата 
от сети стоматологических клиник «Дента Плюс». 

Проект реализуется по национальному проекту «Малое и 
среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы». 

Почти десять тысяч тонн свежей 
клубники продали на ярмарке 

В торговле участвовали около 17 фермеров и 6 мастеров-ремесленников
С 22 по 30 июля на набережной Петрозаводска проходила клубничная ярмарка «Вкус лета». Она стала эффективной 

мерой поддержки для карельских фермеров. Ярмарку посетили сотни жителей и гостей региона. 
Организовать выставку-продажу ягоды фермерам помог Центр «Мой бизнес». Предприниматели смогли реализовать 

почти 10 000 тонн свежей клубники, 250 кг свежезамороженной перетертой клубники, 220 литров клубничного варенья 
и джема, 17 кг мармелада, пастилы и зефира и более 60 саженцев клубники разных сортов.

Ранее на набережной уже прошла выставка-продажа ягод. По многочисленным просьбам фермеров возможность 
торговли продлили, организовав ярмарку «Вкус лета». 

– Благодарим за возможность принять участие в ярмарке! И за продолжение! Июль был очень насыщенным! – побла-
годарила организаторов фермер из Олонецкого района Ирина Наумочкина.

В «Магните» появилось 
карельское мороженое

На полках розничной сети 
в республике теперь можно найти 
продукцию местного поставщика 

«Карельский стандарт»
Мороженое из натурального молока можно приобрести 

в 11 магазинах формата «у дома». Всего в ассортимент вве-
дено 14 товарных позиций разных сортов, таких как эскимо, 
рожок, брикет, а также 7 видов вафельных стаканчиков со 
вкусом лесных ягод Карелии – клюквы, брусники, черники.

Спрос на товары из «летнего» ассортимента в сети тради-
ционно растет, так продажи мороженого в регионе за май-
июнь выросли на 18% по отношению к предыдущему году. 
Наибольшим спросом у карельских покупателей пользуются 
пломбир в вафельном стаканчике, фруктовый лед и эскимо.

– Взаимодействие с торговой сетью «Магнит» ведется на 
постоянной основе, в том числе в формате торгово-закупоч-
ных сессий. В результате все больше продукции карельских 
производителей появляется на прилавках торговой сети не 
только в Карелии, но и за ее пределами. Работа по увеличе-
нию ассортимента карельских товаров в торговой сети будет 
продолжена, – отметил министр экономического развития 
и промышленности республики Олег Ермолаев.

«Магнит» увеличивает присутствие местных поставщиков 
на полках сети. Товарооборот локальных производителей по 
итогам 2022 года составил более 1,2 млрд рублей. Сейчас 
компания работает с 18 товаропроизводителями из Каре-
лии. При этом за 2022 год партнерами розничной сети стали 
два локальных поставщика – «Мясной дом Карелия» и «Кала 
я Марьяпоят» (рыбный гастроном). Также в прошлом году 
«Магнит» начал продажи молока, кефира и творога «Славмо» 
в своих магазинах в Мурманской области.

Сейчас в Карелии работают 228 торговых точек ком-
пании: 166 магазинов формата «у дома», 3 гипермаркета, 
52 «Магнит Косметик» и 7 аптек.
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Сотрудники Института геологии Карельского науч-
ного центра РАН обнаружили место древнего мощного 
землетрясения в Пудожском районе. Об этом сообщили 
в КарНЦ РАН.

О необычном месте в долине реки Водлы с природным 
нагромождением больших гранитных блоков ученым сооб-
щили уроженцы поселка Кубово. Геологи, прибывшие туда, 
зафиксировали палеосейсмодислокацию – древние следы 
землетрясения с характерными элементами в виде разры-
вов и раздвигов в земной коре, скальных уступов, отбросов 
блоков от основной породы. Эти землетрясения происхо-
дили в Карелии в поздне– и послеледниковое время. Таким 
образом земная кора реагировала на ослабление нагрузки 
от сходящего ледникового пласта.

Палеосейсмодислокации встречаются и в других районах 
республики. Одни из самых известных – на горе Воттоваара 
и в урочище Чертов стул.

– Но увиденное нами место действительно уникальное. 
Во-первых, пока это самая юго-восточная палеосейсмо-
дислокация, которая обнаружена в пределах карельской 
части Фенноскандинавского щита, и единственная во всем 
Пудожском районе. По площади она занимает примерно 
300 квадратных метров, а по силе землетрясения сравнима 
с Воттоваарой и превосходит Чертов стул, наверное, в пять 
раз. По мощности это землетрясение, возможно, было не 
менее 8 баллов, – отметил участник экспедиции, руководитель 
Музея геологии докембрия ИГ КарНЦ РАН Олег Лавров.

Как рассказала старший научный сотрудник лаборатории 
геохимии, четвертичной геологии и геоэкологии ИГ КарНЦ 
РАН Татьяна Шелехова, землетрясение стало результатом 
поднятия земной коры после отступления или деградации 
ледника. Об этом свидетельствуют сглаженные поверхности 
скальных пород и острые, молодые края пород в местах их 
разрывов.

Специалисты считают, что местность необходимо тща-
тельно исследовать и придать ей статус особо охраняемой 
природной территории.

Ученые нашли место мощного 
землетрясения в Карелии

Редкую природную достопримечательность обнаружили в Пудожском районе
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